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Отставание нефтяников становится поч
ти привычным явлением. Оно характери
зовало работу отрасли в 1985 году, продол
жается и в наступившем году. Долг пре
высил уже 20 тысяч тонн нефти, руково
дителями называется возможное отстава
ние в январе в 28—30 тысяч тонн. И 
вновь раздаются обещания поправить де
ло только к концу квартала. Отрасль ав
томатически попадает в число отстающих 
в то время, когда повсеместно поднимает
ся все более высокая волна предсъездов
ского соревнования, когда практически 
всюду в области идет иной, сверхплано
вый счёт. Закономерно возникает вопрос: 
что происходит о многотысячным коллек
тивом томских нефтяников, дела и успехи 
которых еще недавно были предметом за
конной гордости томичей? Этот вопрос за
звучит с большей тревогой, если учесть, 
что внимание к их делам растет день ото 
дня, нефтяники получают от страны все 
необходимое для выполнения плана, бо
лее того, все, что просят.

Отьеты на самые общие вопросы лучше 
всего искать в конкретных ситуациях. 
Присмотримся поближе к тому, что про
исходит на Вахском и Нижневартовском 
месторождениях. Добыча на Вахском 
промысле в декабре достигала 7.500 тонн 
нефти в сутки. Но этот уровень оказался 
недосягаем в январе. Остановка потому, 
что при проведении взрывных работ на
рушили ЛЭП... Остановка из-за разруше
ния «Татрой» нефтяного оборудования... 
Остановка 270 скважин энергетиками без 
всякого согласования... Остановка для 
врезки технологического оборудования, 
как будто нельзя было это сделать в од
ну из предшествующих «неплановых» ос
тановок. О каком соблюдении технологи
ческой дисциплины может идти речь при 
таком «дергающем» режиме работы сква
жин? При этом все нарушения не вос
принимаются как чрезвычайные проис
шествия, они не а н а л и з и р у ю т с я .  
При этом слов и фраз об ответствен
ности говорится масса. Но стоят они 
меньше одного грамотного и оперативного 
приказа, изданного через час после про
исшествия, через два часа обсужденного 
на рабочем собрании. При таком подходе 
сразу стало бы заметно, что аварии про
исходят не сами по себе—их, как правило, 
делают люди; машины ломаются не сами 
по себе—их ломают люди. И было бы вид
но, где делают это люди от незнания, а 
где от халатности и бесконтрольности. Но 
для этого надо перейти от фраз об ответ
ственности к деловому спросу, и сделать 
этот качественный скачок в личном сти
ле работы необходимо прежде всего руко
водителям объединения—тт. Шкурову, Ва
дикову, Белянину, руководителям НГДУ — 
т.т. Рыбину, Шафтельскому, Каминскому. 
Многое в утверждении атмосферы ответст
венности должна определять позиция пар
тийных организаций; партийных комите
тов. Их секретарям, особенно т.т. Середе и 
Целищеву, надо преодолеть элемен
ты сживания с хозяйственным ап
паратом. Ц е н т р а л ь н ы й  Ко м ите т  
партии с особой силой подчеркивает от
ветственность первых хозяйственных ру
ководителей за судьбу планов и обяза
тельств нефтяной отрасли. Обеспечить 
этот уровень ответственности — задача 
первичных партийных организаций, парт- . 
КОМОВ нефтедобывающих предприятий.

Иной урок дает практика работы на 
Нижневартовском месторождении. Здесь 
заметное наращивание добычи должно 
было обеспечиваться объединением сил 
трестов «Томскгазстрой» и «Томскнефте- 
строй» на сооружении одного из промыс
ловых объектов. Но руководители трестов 
Т.т. Фрицлер и Букреев «заняли позу», не 
спешат выполнять коллективно вырабо- ■ 
танное решение. Спрашивается: что меша
ет Стрежевскому горкому, его первому 
секретарю т. Гарипову изменить отноше
ние этих руководителей к делу?

Пристрастие к фразе и позе можно про
следить и на иных этапах работы в от
расли. Идет ли речь о комплектации обо
рудования, своевременности концентра
ции сип на первоочередных объектах,
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мешает руководителям объединения и предприятий 
«Томскнефти» работать в режиме напряженных 

обязательств. Из*за него о>трасль может встретить 
XXVIi съезд кПСС в числе отстающих
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сдаче скважин в  ̂эксплуатацию, органи
зации ремонта скважин, улучшении усло
вий труда и быта нефтяников. Безответ
ственная фраза и не менее безответствен
ная личная поза до сих пор проявляются 
в отношении к плановому заданию, в 
критике плана, рассуждениях о нереаль
ности заданий. Развитие подобной тенден
ции приведет к тому, что вызвавшие 
большой интерес в стране обязательства 
томских нефтяников на XII пятилетку по 
наращиванию добычи нефти за счет вне
дрения' достижений научно-технического 
прогресса останутся на бумаге.

Первый год пятилетки начался с того, 
что нефтяники упустили время. Но время 
упущенное становится окончательно поте
рянным, если из упущений не делаются 
необходимые выводы, если не предпри
нимаются на их осцове меры по исправ
лению положения дел. Ликвидировать от
ставание, встретить партийный съезд вы
полнением плана по добыче нефти —. пар
тийный долг, ответственное поручение 
Центрального Комитета партии . каждому 
руководителю, каждому коммунисту, каж
дому труженику отрасли. За оставшееся 
до партийного съезда время полностью 
наверстать упущенное — так стоит зада
ча.

Для этого есть реальные возможности. 
Они обеспечиваются ритмичной работой 
буровых коллективов. Но этот ритм надо 
дополнить заботой о качестве скважин и 
их своевременном обустройстве. Судьба 
предсъездовских обязательств в инженер
ном плане не зависит от крупных объек
тов, на сооружение которых требуются 
месяцы и годы. Речь идет о качественном 
и своевременном выполнении текущих 
мероприятий по эксплуатации месторож
дений — о ремонте скважин, борьбе с их 
простоями, увеличении межремонтного пе
риода работы оборудования, переводе на 
механизированные способы добычи, внут- 
рипромысловом обустройстве. Успех в 
этой работе держат в своих руках рабо
чие коллективы — буровые, ремонтные, 
монтажные бригады, транспортники, стро
ители. Сюда должно быть перемещено 
внимание партийных организаций и ко
митетов, в каждом рабочем коллективе 
должен быть политорггшизатор партийно
го комитета, словом и делом обеспечиваю
щий высокопроизводительную работу. 
Стрежевской горком, Парабельский рай
ком партии обязаны критически пере
смотреть весь арсенал партийных мето
дов руководства нефтедобычей, отбросить 
все временное, показзппное, настроиться 
на систематическую, повседневную рабо
ту. Во всевозрастающем внимании нуж
даются нефтяники со стороны сферы об
служивания — торговых, бытовых, меди
ц и н с к и х  у ч р е ж д е н и й .  Накапли- , 
вающиеся сложности в освоении новых ' 
скважин должны подтолкнуть згченых 
Томска на более активное практическое 
участие в делах нефтяников, ускорение 
оплаты громко выданных авансов. На 
скважине сейчас ученый должен быть ря
дом с нефтяником с такой же закономер
ностью, с какой их подписи стоят рядом 
под договорами о сотрудничестве.. Иначе 
помощь томской науки нефтяникам тоже 
может оказаться фразой.

На вопрос «Возможна ли ликвидация 
допущенного отставания к съезду пар
тии?» главный инженер объединения 
т. Бадиков ответил опять же фразой: 
«Чудес не бывает!». Что ж, в серьезных 
делах было бы смешно делать ставку на 
чудо. Нужна ставка на грамотный инже
нерный расчет, толковый, хозяйственный 
маневр огромными ресурсами отрасли, 
чтобы в оставшийся до съезда месяц Вы
играть двадцать часов времени. Просто 
повсеместно, у всех — от рабочего до ге
нерального директора — фразу должны 
заменить дело, реальный поступок; а осо
бой позе во всем, начиная от отношения 
к плану до отношения к любому приня
тому решению, должна прийто на смену 
заинтересованная в конечном результате 
позиция. Тогда человеческий фактор от
расли в полную силу заработает в нуж
ном направлении — на успех.

КНИГА ПОЧЕТА
ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОЦСОРЕВНОВАНИЯ 

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ В ЧЕСТЬ

XXVII С Ъ Е З Д А  КПСС

Кривошеинский район
Ергайский леспромхоз
Транспортный комплекс Ф. Ф. Райзика из 

Ергайского ЛПХ
Бригада водителей А. И. Старыгина из объ

единения «Томскавтотранс», работающая в 
Аслановском ЛПХ

Лесозаготовительный комплекс П. А. Ки- 
лина из Катайгинского ЛПХ

Бригада на разделке древесины В. Б. Мо
нахова с Ореховского ОЛК.

Т Я Н У Т  Н А З А Д
Хуже всех за минувшую неделю сработали (в 

процентах к графику обязательств);
Аслановский леспромхоз — 85,7 
Транспортный комплекс В. И. Емельяшина с 

Калтайского ОЛК — 97
Лесозаготовительный комплекс Б. А. Ядыкина 

из Орловского ЛПХ — 72
Бригада на разделке древесины В. И. »Елева из 

Чаинскрго ЛПХ — 61.

По следам наших 
в ы с т у п л е н и й

НА ВЫСТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ, ВСКРЫВАЮЩИЕ НЕ
ДОСТАТКИ В ОРГАНИЗАЦИИ ТРУДА НА ЗИМНИХ 
ЛЕСОВОЗНЫХ ТРАССАХ, РЕДАКЦИИ ОТВЕЧАЮТ:

И. БУРЦЕВ, начальник 
объединения «Томскавто- 
травс» («ЗИМНИК — НЕ 
ТОЛЬКО ДОРОГА», «НА  
«ХОЛОСТОМ» ХОДУ»):

«Критика правильная. Все 
затронутые вопросы обсужде
ны в объединении, а также 
на расширенном заседании 
партбюро автоколонны №1235. 
На месте — в Орловском и 
Ингузетском леспромхозах — 
теперь решены вопросы ре
монта и техобслуживания ав
томобилей. Водители обеспече
ны теплой одеждой и обувью. 
Выделен специальный автомо
биль для доставки запчастей в 
лесные поселки. Водителям 
разъяснены условия соревно
вания. Вывозка леса ведетсй 
по бригадному подряду.

За неудовлетворительную ор
ганизацию работы по учету и 
экономии горюче-смазочных 
материалов начальник автоко
лонны № 1974 В. Э. Грдубер- 
гер предупрежден, главному 
инженеру Б. С. Костецкому 
объявлен выговор.

В целях улучшения техоб
служивания автомобилей
«КамАЗ» в 1986 году на базе 
авторемонтных мастерских 
объединения планируется соз
дать централизованный пункт 
ТО».

В. АНДРЕЙЧУК, замести
тель начальника объедине

ния «Томлеспром» («ЗИМ
НИК — НЕ ТОЛЬКО ДО
РОГА»):

«После выступления газеты 
подготовка зимней лесовозной 
трассы до вахты Олимпий
ской была ускорена. На про
минке дороги удалось задей
ствовать 11 механизмов с трех
сменными экипажами. Полив
ка зимника также велась 
круглосуточно.

Восстановлен порядок в об
щежитии для городских води
телей. Здесь имеются теперь 
телевизор и электроплита.

В «Томлеспроме» разработа
на система материального по
ощрения водителей автоколонн 
за счет средств леспромхозов*.

А. МИШУКОВ, начальник 
автоколонны М  1975 объеди
нения «Томскавтотранс» 
(«ЗАРЯ — ТЕГУЛЬДЕТ: 
СТАРТ ДАН»):

«Публикация обсуждена на 
партийном собрании автоко
лонны. На лесовозах введена 
двухсменна. Это позволило уве
личить суточный объем вывоз
ки до 460— 500 кубометров.

Водители автоколонны обя
зались перевезти к дню откры
тия XXVM съезда КПСС 28 ты
сяч кубометров леса. А .полно
стью обязательства перед 
«Томлеспромом» (40 тысяч ку
бометров) коллектив намерен 
выполнить к 20 марта».

Зима на фермах: как выполняются обязательства!

о д н и х  НАМЕРЕНИЙ МАЛО
По итогам прошлой зи

мовки колхоз «Россия» был 
в ' числе победителей Всесо
юзного социалистического 
соревнования. Весомую леп
ту в этот успех внес и кол
лектив Окунеевской мелоч
ной фермы. Прошлогодний 
план продажи молока госу
дарству также был выпол
нен уверенно. Однако зоо
техник фермы Н. Н. Цыган
кова не испытьшает спокой
ствия.

— И как не беспокоить
ся? ~  говорит она. — Ведь 
от каждой коровы надоили

мы молока за год всего по 
2.345 килограммов. А  пора 
уже выходить на трехты
сячный рубеж. И такой ру
беж вполне нам по силам.

К ньгаешней зимовке жи
вотноводы фермы подгото
вились значительно лучше, 
чем к предыдущей. Доста
точно кормов. В помещени
ях чисто, санитарное состоя
ние соответствует зоотех
ническим требованиям. 
Смонтирован молокопровод. 
Открыт небольшой, но уют
ный центр общественно-по
литической работы. Короче,

есть все условия для более 
производительного труда.

За эту зимовку животно
воды решили надоить от 
каждой коровы по 1.300 ки
лограммов молока. На фер
ме освоен бригадный подряд 
с применением коэффици
ента трудового участия. Зве
нья возглавляют опытные 
доярки Ульяна Васильевна 
Снытко и Валентина Ива
новна Тарабрина. Заработок 
каждого работника в боль
шей степени определяется 
качеством продукции.

— Мы убедились, что ус

пех общего дела зависит от 
каждого из нас, — говорит 
мастер машинного доения 
М. Я. Тюканкина. — И у 
нас складывается такой кол
лектив, когда все душой бо
леют за конечные результа
ты.

Перемены эти радуют. Но 
все же средний надой на 
ферме в эти дни составляет 
всего четыре килограмма 
молока от коровы. Еще не
мало резервов находится по
ка в резерве. Да, сейчас 
много коров в запуске. Но 
это не единственная причи-

П о б е д и т е л и  В с е с о ю з н о г о  
с о ц и а л и с ти ч е с к о го  соревнования

Центральный Комитет КПСС, 
Совет Министров СССР, Всесоюз
ный Центральный Совет Профессио
нальных Союзов и Центральный Ко. 
митет ВЛК С М  рассмотрели итоги 
Всесоюзного социалистического со
ревнования союзных и автономных 
республик, краев, областей, городов, 
автономных округов, городских и 
сельских районов, коллективов 
объединений, предприятий, органи
заций, учреждений, колхозов и сов
хозов за успешное выполнение госу
дарственного плана экономического 
и социального развития СССР на 
1985 год и заданий одиннадцатой 
пятилетки, достойную встречу 
X X VII съезда КПСС.

ПО т о м с к о й  О БЛА СТИ
Награждены переходящими Крас

ными знаменами ЦК K H (jc, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ:

1. г. Стрежевой.
2. Томский район.

Награжден ■ переходящими Крас
ными знаменав^и ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, памятными знаками ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  «З а  высо
кую эффективность и качество ра
боты в одиннадцатой пятилетке» с 
занесением на Всесоюзную доску 
почета на ВДНХ СССР:

3. Совхоз «Инкннский», Колпа- 
шевский район.

Награждены переходящими Крас
ными знаменами ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ:

4. Томское производственное 
объединение рыбной промьппленно- 
сти.

5. Государственный проектно
изыскательский институт «Томгип- 
ротранс». г. Томск.

6. Совхоз имени 60-летия СССР, 
Чаинскнй. район.
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Е ЗНАМ^

С Л О В О  Б Р И Г А Д И Р О В
В С Т Р Е Ч И ,  К О Т О Р Ы Х  Ж Д А Л И

Вчера в Томске закончил свою работу слет бри
гадиров строительных организаций и предприятий 
стройиндустрии области, обсудивший вопрос «О  

• дальнейшем развитии индустриализации и повыше- 
НИИ производительности труда в капитальном строи- 
тельстве».

Свою работу слет начал тельство. завода белково-ви- 
еще в пятницу. таминных концентратов.

Первый объект, который Все это потребует аначи- 
посетили делегаты трестов тельного \ увеличения объе- 
«Томскгазстрой» и «Томск- мов строительно-монтажных прерывный тетаологическии

О ЧЕМ НЕЛЬЗЯ 
ПРОМОЛЧАТЬ

Комплексная хозрасчетная 
бригада Анатолия Говорина 
за пятилетку выполнила ра
бот на 7,7 миллиона рублей, 
построила 12 крупных объ
ектов. Но с горечью прихо
дится признать, что создан, 
кый впервые в области не-

нефтестрой», было строи- работ,
тельство СПТУ для объеди- Но за счет чего можно до-
нёния «Томскполимир». биться такого небывалого
Здесь работает бригада роста?
В. Кучинского из СМУ-7 уп
равления «Химстрой». Ук
рупненная, комплексная.

— Поставка материалов у 
нас ведется только ком
плектно, Есть месячные и 
недельные, планы, согласно 
которым нас и снабжают, — 
рассказывал гостям началь
ник СМУ-7 Анатолий Федо
рович Чемерис.

— А эти планы действи
тельно реальность? — подо
зрительно опросил лауреат 
Государственной премии 
бригадир СМУ-2 треста 
«Томскнефтестрой» В. Огий- 
ко.

— Обязательно, — ответил 
Анатолий Федорович.

— А  все-таки, на сколько

О САМЫХ ГЛАВНЫХ 
РЕЗЕРВАХ

Какие ' бы ни поступали 
строителям техника и мате
риалы, какие бы новшества 
ни внедрялись, результат в ■ 
конечна.м ито!ге зависит от 
бригады. Именно в трудо- ■ 
вых коллективах материа
лизуются все партийные и 
государственные установки 
По совершенствованию стро
ительства. Но бригады у нас

поток, который впечатлял 
своими достижениями в те
чение десяти лет, перестал 
существовать. По чьей вине? 
Руководства треста «Пром- 
механомонтаж», МСУ-74 и 
управления «Химстрой».

В чем беда? Отсутст
вие перспективного плани
рования — раз, несвоевре
менная подготовка площа
док под строительство — 
два, срывы поставок обору
дования — три. Кстати, об 
этом говорит и опыт рабо
ты домостроительных пото
ков. Необходимость назрела 
давно, и строители требуют

очень разные. Выработка ^  облплана, горисполкома, 
в одних коллективах боль- заказчиков навести по

рядок в этом деле. Ведь все 
перечисленные организации 
— за поток. Но пока — на 
словах.

С ЧЕГО НАЧАТЬ?
В тресте «Томскжилстрой»

ше, чем в других, в 4—5 
раз. Вот он — наш самый 
главный резерв. Снова че
ловеческий фактор.

Если бы однов(рвменно уда
лось '«дотянуть» все отста- „     

процентов они в^^^ бригады до среднего по-прежнему работают мел-
Л® успокаивался ила уровня, мы бы смогли в те- «ие специализированные

.димир Кузьмич. чение только этой йятилет- бригады. Не удивительно, что
ки обеспечить все население зд рею пятилетку произво-
области больницами, детски- дительность труда выросла 
ми садами и школами. Вот в тресте лишь на... 9 про- 
что такое бригада. Но она центов.
должна быть только Создавать укрупненные
ХОЗРАСЧЕТНАЯ, УКРУП- хозрасчетные бригады в тре- 
НЕННАЯ, КОМПЛЕКСНАЯ

Главное достоинство такой 
бригады — ориентация всех 

тива. Химстроевцы показы- участников строительства на -
вали свои приспособления, конечный результат. Такая подобрать толковых, иници-

.м бригада может стать настоя- а^ивных, грамотных рабо
щим хозяином стройки

На 90—95 процентов, — 
'Ответил Чемерис.

— Ого! — сказал Влади
мир Кузьмич. — Вот это, я 
Понимаю — бригадный под
ряд.

И посьшались десятки во
просов. О заработной плате, 
о размерах премии за эко
номию. о резервах коллек

сте обязательно надо. Но 
как это сделать?

Речь идет не о простом 
слиянии мелких бригад в

гсвсрили о своих успехах и 
проблемах.

А потом, когда автобус 
тронулся, стрежевчане про
должали говорить и спорить 
об опыте «Химстроя», но 
уже применительно к том
скому северу.

В этот день делегаты сле
та побывали, на .многих 
стройках Томска.

СЛОЖНЫЕ ЗАДАЧЦ 
стоят перед строителями 
области в нынешней пяти
летке. На 23 процента боль
ше, чем в прошлой, освоить 
капитальных вложений. 
Причем на сооружении объ
ектов . агропромышленного 
комплекса объемы работ 
^возрастут в 1,3 раза. Уско
ренными темпами будет ве- 
стиеь строительство жилых 
домов и объектов социаль
но-бытового назначения.

добросовестным, заботли
вым, рачительным.

Несколько лет назад в уп- 
рз'влении «Химстрой» был 
создан непрерывный техно
логический комплексный 
хозрасчетный поток во гла
ве с Алексеем Ивановичем 
Бородатовым. В него вошли 
несколько бригад общей чи
сленностью около 200 чело
век. За два с половиной го
да эта бригада обеспечила 
непрерьшное и ритмичное- 
строительство жилья, ввела 
его 33,5 тысячи квадратных 
метров. Расчетная стоимость 
строительства на 742-квар
тирном доме снижена на 70 
тысяч рзблей.

БРИГАДИР-ИНЖЕНЕР
Виктор Александрович Со

рочинский из ОМУ-7 управ-
Цредстоит освоить новые ления «Химстрой» — брига- 
нефтяные и газовые MecToj дир-прораб. И хотя опыт 
рождения,  ̂ с^жить третий такого совмещения должно
нефтяной "район с центром стей получил всяческое одо-

чих, которые смогли бы воз
главлять такие объедине
ния. Это должны сделать 
партийные комитеты. Руко
водитель такой бригады обя
зательно должен входить ■в 
яс1мевклатуру парткомов. .

В крупной бригаде обяза
тельно должны быть созда
ны партийные и комсомоль
ские группы, есть широкое 
поле деятельности по орга
низации свободного времени.

КАЧЕСТВО — 
ЛИЦО БРИГАДЫ

Тут двух мнений быть не 
мсйкет. Хозрасчетная брига
да' обязана работать качест
венно.

С повьинением качества 
нераэрьшно связано внедре
ние в жизнь достижений 
науки и техники. Даже в 
таком простом Деле, ка,к 
средства малой механиза
ции.

* * *
В работе слета приняли

в городе Кедровом. Только бреяие (да и не один Сора- участие члены бюро обкома
для нефтяников' прстрсить чинский в области имеет

на низких надоев. Кормле
ние коров не налажено как 
следует. В ргщионе нет ми
кро- и макродобавок. Кон
центраты подаются в сухом 
виде. Не соблюдаются дру
гие элементы технологиче
ской дисциплины. КТУ сни
жается только в случае гру
бых нарушений.

По 2.600 килограммов мо
лока на корову собираются 
за год надоить животново
ды Окунеевской фермы. Они 
намерены . значительно сни
зить себестоимость продук
ции и повысить производи
тельность труда. Однако од
них благих пожеланий еще 
мало. Обязательства надо 
подкреплять более организо
ванным и более настойчи
вым трудом.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

540 тысяч квадратных мет
ров жилья в комплексе с 
сецкультбытом, три совре
менных аэропорта, полторы 
1тыс)ичи килом'йгров нефте
газопроводов, несасолько ра
диорелейных линий связи и 
РЯ[Д других важных объек
тов.

Ввести новые мощности 
объединения «Томокполи- 
мир» по производству эти
лена, пропилена и полиэти
лена высокого давления. По-

такую сложную должность), 
у многих делегатов этот 
факт вызвал удивление.

В руках прораба-бригади- 
,ра — все рычаги, необходи
мые для самоуправления

КПСС секретарь обкома пар
тии А. А. Поморов, первый 
секретарь Томского горкома 
КПСХ1 В. М. Кетов и предсе
датель облсовпрофа Р. А. 
Попадейкин.

На слете быЛи вручены
коллектива. И бухгалтер- дипломы и нагрудные зна-
скии учет, и производствен- 
но^рудовая дисциплина. Это 
лишь одна из форм даль
нейшего совершенствования 
6рига,дного подряда.

Грамотный, опытный ор
ганизатор . производства

лучить дополнительное теп- вот что такое бригадир-про- 
ло с ТЭЦ-3, начать строи- раб.

ки «Заслуженный строитель 
РСФСР» бригадиру-прорабу 
СМУ-7 В. А. Сорочинскому, 
заместителю начальника уп
равления «Химстрой» В. Л. 
Сперанскому и директору 
Томского отделения инсти
тута «Энергосетьпроект» 
Ю. Ф, Маркову.
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Хроника
идеологической

работы
Информационная

конференция
Городской комитет пар 

тии провел для пропа
гандистов системы поли
тического образования, 
преподавателей общест
венных дисциплин ин
формационную конфе
ренцию, где с сообщени
ями выступил ряд ру
ководителей. Она прошла 
в здании областного дра
матического театра.

О состоянии и мерах 
по дальнейшему укреп
лению трудовой дисцип
лины, усилению борьбы с 
хищением социалистиче
ской собственности, с 
пьянством в трудовых 
коллективах города иде
ологический актив ин
формировал первый сек
ретарь горкома КПСС 
В. М. Кетов.

Большой интерес у при
сутствующих вызвало 
выступление заместителя 
председателя горисполко
ма В. В. Гартуна, посвя
щенное вопросам эконо
мического и социального 
развития Томска в две
надцатой пятилетке. Наи
более подробно В. В. 
Гартун остановился на 
вопросах застройки обла
стного центра, строитель
стве школ и детских уч
реждений, спортивных 
сооружений, учреждений 
культуры.

На конференции вы
ступил заместитель пред
седателя областного аг
ропромышленного комп
лекса В. М. Егоров.

С творческими плана
ми областного драмати
ческого театра присутст
вующих познакомил глав
ный режиссер театра 
М. Б. Борисов.

Выступившие ответили 
на многочисленные во
просы пропагандистов.

Закончилась конферен
ция коллективным про
смотром спектакля обла
стного театра драмы «А  
днем он ни на что не жа
ловался...».

Летучка
журналистов

Правление областной 
журналистской организа
ции и Томский горком 
КПСС провели летучку 
журналистов многоти
ражных газет промыш
ленных предприятий, 
строительных организа
ций и высших учебных 
заведений г. Томска.

Собственный коррес
пондент газеты «Извес
тия» по Томской области 
Л. С. Левицкий сделал 
обзор газет по освеще
нию вопросов научно- 
технического прогресса. 
О том, как газеты ведут 
борьбу за трезвый образ 
жизни, рассказал замес
титель редактора област
ной газеть! «Красное зна
мя» В. И. Моисеев. Пред- 
сёдатель городского ко
митета народного конт
роля Н. 'А. Лазарев гово
рил о том, как улучшить 
освещение работы народ
ных контролеров.

На летучке выступили 
также заместитель заве
дующего отделом пропа
ганды и агитации горко
ма КПСС Ю. Б. Кузь
менко и ответственный 
секретарь правления об
ластной журналистской 
организации А. Н. Ново
селов,

Читатели — 
о тыловых 
мемуарах

Большую аудиторию 
юных читателей собрала 
конференция по книге 
«Все для фронта, все для 
победы!». Этот сборник 
воспоминаний тех, кто в 
тяжкие годы войны тру
дился в томском тылу во 
имя победы над фашиз
мом, недавно вышел в 
Западно-Сибирском кни
жном издательстве. Для 
такого разговора област
ная детская библиотека 
собрала ребят не в сво
их стенах, а в СПТУ-19, 
где создан музей боевой 
славы 166-й. стрелковой 
дивизии, формировавшей
ся на томской земле. 
Книга очень заинтересо
вала юных читателей. 
На их вопросы ответила 
одна из составителей сбор
ника — научный сотруд
ник областного партийно
го архива заслуженный 
р а б о т н и к  культуры 
РСФСР А. А. Акаченок.
В зале, где проходила 
встреча, экспонировалась 
выставка книг о годах 
войны, местных и цент
ральных газет того вре
мени. Звучали фронтовые 
песни< Комсомольский 
работник военных лет 
Е. В. Тюделекова поде
лилась с ребятами вос
поминаниями.

Ребята читали стихи о 
^ойне. Они тепло побла
годарили организаторов 
и участников за интерес
ную встречу.

Е. ПАХОМОВА.

Единый

политдень КАКИЕ в „СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ" ОТЦЫ?
Тема прошедшего политдвя в Первомайской райсель- 

хозт'ехвике, на свинотоварной и молочной фермах кол
хоза «Рассвет» этого же района — жизненно важная, 
наболевшая: «За здоровый быт,« содержательный образ 
жизни каждого человека, каждо^ семьи».

Три докладчика — три стиля выступления в трудо
вых коллективах. У одного наготове разработка, хотя в 
напечатанные листы он почти не заглядывает, а зара
нее продуманную речь дополняет, исходя из реакции 
аудитории. Другой сходу включает слушателей в беседу, 
не забыв, тем не менее, сделать четкие акценты на не- 

^  обходимых документах, фактах. Третий докладчик 
смотрится прежде всего как «колхозный голова».

Однако заслуга всех троих — умение задеть,людей за 
живое, разговорить, направить их мысли на добрые де
ла.

В этом п р е и м ущ е -  
ственно мужском коллек
тиве думают не только о 
своих детях. Хотите убе
диться — полюбуйтесь на 
прекрасный детсад невдале
ке от конторы. Или на пло
щадку в ближайшей роще, 
где, не поранив ни одного 
дерева, рабочие установили 
спортивные снаряды и за
лили каток на радость 
детям и взрослым окрест
ных улиц.

Когда старшеклассники 
средней школы приходят в 
этот коллектив на практи
ку, механизаторы становят
ся авторитетными учителя
ми, умеющими привить гор
дость за такое мужское де
ло, как сборка и разборка 
трактора. Впрочем, любовь 
к труду здесь прививают не 
только школьникам. В ре
монтные мастерские неред
ко направляют подростков, 
от которых даже матери от

казались. Год-два — и пар
ни сами себе удивляются. 
Так вот стал настоящим 
слесарем, вступил в комсо
мол Леонид Гук, которому 
инженер Анатолий Степа
нович Бычков, можно ска
зать, заменил отца. Пре
красными наставниками за
рекомендовали себя мастер 
'токарно-механи«1еского це
ха Михаил Михайлович Зо
лотухин и мастер-наладчик 
Иван Павлович Капчин- 
ский.

Само собой, все' это лю
ди с трезвенническими ус
тановками. Но ведь воспи
тывают своим примером не 
только они...

Когда на едином полит- 
дне управляющий райсель- 
хозтехникой Анатолий Фе
дорович Курафеев сказал, 
что Первомайский район по 
итогам года вьпиел в число 
«самых пьющих», по рядам 
полетел шепоток недоуме

ния, даже обиды: «Да как 
же это? Не может быть... 
Неужели всю статистику 
испортило первое полуго
дие?»

Конечно, разница между 
двумя половинками года 
очень велика. Многие из 
сидящих в зале еще не
сколько месяцев назад 
сильно сомневались, можно 
ли одолеть въевшееся зло— 
пьянство, алкоголизм. А  се
годня аргументы не надо 
выискивать в бумагах. Ули
цы райцентра, поздоровев
шие людские лица несут на 
‘себе свет (нет, не победы, 
до нее еще далеко!), но 
полной уверенности: лед
тронулся, зло оказалось 
поддающимся.

Были названы две циф
ры — 58 и 4 — для срав
нения того, что было и что 
стало. В Первомайском рай
оне осталось всего 4 мага
зина, где еще торгуют спирт
ным.

Одна из закрытых торго
вых точек особо памятна 
труженикам «Сельхозтехни
ки». Выйдет за ворота ме
ханизатор, цель блага.ч — 
по пути на обед купить ре
бятишкам и жене конфет, 
— а в магазине так радуш
но встретят, что он обо всем' 
забудет. Вернется после пе
рерыва—в карманах бутыл
ки с вином или водкой. 
Правда, пятеро рабочих по
пытались и после введения 
нового законодательства 
явиться пьяными. Их нака

зали оперативно и безжало
стно. Теперь ни одного че
ловека «под. хмельком» не 
увидишь на рабочем месте.

Конечно, один запрет на 
продажу спиртного ничего 
не даст. В райсельхозтех- 
нике и до 1 июня 1985 года 
вели борьбу с распростра
нившимся злом, но не было 
столь дружной, как сейчас, 
поддержки рабочего коллек
тива. В комиссию по борьбе 
с пьянством и алкоголизмом 
здесь избраны слесарь 
Б. Хильмер, В. Эренцинов и 
другие авторитетные люди. 
Их неподкупная строгость 
вкупе с собственной трезво
стью, искренним желанием 
помочь человеку дают эф-, 
фект, который механиза
торы определили так: «Ну, 
эти умеют пронять до пе
ченок...». И все же пока не 
всех.

Крепко насолил коллек
тиву Б. Колчин. Ленью, без
ответственностью, выпивка
ми. Все меры перепробова
ли. Наконец лодыря уволи
ли. И вот теперь говорит 
управляющий:

— Как бы мы’ себя ни 
оправдывали, есть тут на
ша недоработка. Негоже 
спихивать пьяниц на дру
гой коллектив. А потому 
будьте готовы к тому, что 
Колчин снова к нам вернет
ся.

Помолчал докладчик,вслу
шиваясь в зал, а ему отве
тили репликой:

— Да легче трактор за ми

нуту по винтику раскатать, 
чем достучаться до совести 
■такого вот Колчина!..

Отношение к людям и са
мому себе зависит от кре
пости нравственного стерж
ня,' морально-волевых черт 
личности. В этом плане и 
администргщии, и общест
венным организациям пред
приятия предстоит еще не
мало поработать. Жаль, что 
была упущена в разговоре 
существенная деталь: кое-
кто из водителей «Сельхоз
техники», возвращаясь из 
командировок, прихватыва
ет в Анжерке или Кемерове 
бутылки с водкой. Возмож
но, и сам не пьет, но хочет 
порадеть (бескорыстно ли?) 
лишенным привычного удо
вольствия. В райцентре уве
ренно кивают на шоферов 
этого коллектива. Много ли 
таких доброхотов, были ли 
они в зале, как улучшить 
контроль за неместными 
рейсами? Эти вопросы оста
лись без ответа.

Пришла из медвытрезви
теля — в виде новогоднего 
«подарка» — бумага на сле
саря, от которого ничего по
добного не ждали: возвра
щался он из гостей на не
твердых ногах. И вполне 
ведь возможно, что щедрое 
угощение обеспечил для не
го именно товарищ по рабо
те, легкомысленно взявший 
в командировку чей-то за
каз на спиртное.

Дисциплиниро ванность ,  
сознательность, восприимчи

вость к искусству, любовь к 
спорту — все это заклады
вается у истоков воспита
ния.

— Вот с этих позиций да
вайте себя и оценивать, — 
это взял слово токарь-шли- 
фЬвщик Владимир Золоту
хин. Сам он — лыжник, лю
битель легкой атлетики, ры
балки; в кубках и грамотах, 
которые красуются под стек
лом тут же, в красном угол
ке РММ, вложены и его 
спортивные победы. Володю 
слушают уважительно. Он 
продолжает:

— Немногих увидишь с 
детьми и семьями на лыж
не. По выходным телевизор 
крутят так, что он, бедный, 
к вечеру аж заикается. Или 
еще процветает вид. досуга: 
встал в выходной, поел и 
опять ложись отдыхать — 
жирок накапливать. А вот 
зашли бы в понедельник в 
наш цех. Володя Сизов, све
жий, отдохнувший на воз
духе за воскресенье, у стан
ка песни поет. Глядим на 
него — и нам весело...

— Хочу поддержать раз
говор о том, какие в нашей 
«Сельхозтехнике» мужчины, 
отцы, — вступила в бе
седу Любовь Ивановна Ко
пылова, председатель цехо
вого комитета профсоюза.— 
Шишка на лбу у любимого 
чада или порванные им 
штаны волнуют родителей. 
А  вот как их сын или дочь 
ведут себя в детсаду, шко
ле, что надо сделать для

развития их общественных 
интересов, — не помню, 

' чтобы попросили совета. И 
недаром вчера в школе (на
кануне политдня я специ
ально интересовалась ролью 
наших отцов) благодарность 
просили передать только 
слесарю коммунисту Васи
лию Антоновичу Шарпило.

Духовное здоровье каждо
го человека, каждой семьи. 
Умение воспитывать такое 
здоровье собственной лич
ностью, культивировать в 
детях, молодежи лучшие 
черты, желание трудиться и 
отдыхать с полной отдачей. 
Разговор на эти темы про
должается в райсельхозтех- 
нике. У профсоюзных акти
вистов люди интересуются: 
сдержат ли слово те, кто 
обещал весной выделить 
землю для коллективных 
садов. Секретарь партийной 
организации Александра 
Петровна Гурьева продумы
вает, кому лучше возгла
вить совет содействия семье 
и школе: формально он
создан, а работы не видно. 
Анатолий Федорович Кура
феев, высказав вслух со
жаление — как плохо, что 
не созданы в коллективе 
клубы по интересам, не раз
вито техническое творчест
во, — явно адресовался к 
комсомольским активистам. 
Наверное, и они поразмыс
лят небезрезультатно...

В. БРЬгадИНА.
с. Первомайское.

(Окончание следует).

НА СТРОЙКАХ ПЯТИЛЕТКИ

С Т Р О И Т С Я  мост
•Фоторепортаж

Мост через Обь относится к одно
му из важных строительных об'ъек- 
тов нашей области. Условия для ра
боты мостостроителей здесь не из 
легких. Но чувство товарищества и 
взаимовыручки помогает рабочим 
101-го мостоотряда успешно справ
ляться со своей работой.

Так, на 17 января здесь было 
смонтировано 949 тонн металла и 
надвинуто • 45 метров пролетного 
строенчя моста. Готовясь достойно 
встретить XXVII съезд партии, мос
тостроители взяли обязательство:

смонтировать 1.400 тонн металла, 
выйти на третью опору моста, на
двинув 168 метров пролетного строе
ния.

НА СНИМКАХ: звеньевой цеха ук
рупнения Алексей Иванович Кузюро 
— один из лучших рабочих мосто
отряда; мастер-строитель Анатолий 
Николаевич Ануфриев и инженер- 
геодезист Владимир Константинович 
Чернов осуществляют геодезиче
ский контроль строящегося объекта.

Фото Н. Лотапова.
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Письма о трезвости

Гордимся родителями
S в  почте редакции немало писем о людях, лрожив-
5 ших большую светлую жизнь. Никакие трудности не 
S заставили их прибегнуть к такому ложному способу 
-  уйти от невзгод, как употребление алкоголя. Сами не 
S пили и детей воспитали так, чтобы любую жизненную 
5  неприятность они переносили на людях и счастье до- 
** бывали своим трудом.

такие родители. Став взрос
лыми, мы идем к ним за 
советом в трудную минуту 
или поделиться радостью. 
Все мы получили хорошее 
образование. Добрые тради
ции родителей перенесли в 
свои семьи.

От имени Виктора, Влади
мира, Нины, Александра и 
Тамары самая младшая 
дочь
Валентина ПАТРУШЕВА! 
медсестра Томского гар

низонного госпиталя.

10 января нашему доро
гому папе и дедушке Петру 
Самуиловичу Шестерову ис
полнилось 75 лет. Всю 
жизнь он честно трудился, 
воевал, растил детей. Вме
сте с мамой — Верой Ива
новной—  он прививал нам 
честность, любовь к труду, 
доброе отношение к людям.

У  нашего папьх — шестеро 
детей, 13 внуков, одна пра
внучка. Когда мы собира
емся вместе, он берет в ру
ки баян и запевает русскую 
народную песню. Потом идет 
в пляс, да так, что и нам, 
молодым, не угнаться. Он и 
нас научил петь русские на
родные песни.

Особенно памятны ново
годние елки нашего детст
ва. Папа играет на баяне, а 
мы вместе с мамой водим 
хоровод, пляшем и поем.

Папа начал свой трудовой 
путь слесарем на цементном 
заводе, вечерами учился на 
рабфаке, был послан учи
телем на село, потом учил
ся в музыкальном училище.

Учебу прервала война. Обо
ронял Москву. В партию 
вступил в 1945 году. После 
войны был председателем 
завкома на электролампо
вом заводе, учился в пар
тийной школе, работал в со
ветских органах, награжден 
орденом Великой Отечест
венной войны I степени, 
восьмью медалями.

Работе наш папа отдавал
ся страстно, но всегда нахо
дил возможность уделить 
время детям. Вместе «с нами 
ходил на лыжные прогул
ки, азартно участвовал в се
мейном шахматном турни
ре, любил рассказывать ма- 
льппам сказки.

Он всегда был мыслями с 
партией. Сейчас не только 
вн11̂ ательно изучает пар
тийные документы, но и де
лится своими мыслями о 
них на партийных собрани
ях, часто выступает перед 
молодежью.

Наш папа не курит, мы 
никогда не видели его пья
ным. Трезвый образ жизни 
привил он и своим детям.

Мы счастливы, что у нас

Радуюсь за сыновей
к отповеди, которую дала на страницах газеты жи

тельница села Мельникова Е. В. Бергер анониму (см. 
заметку «Ответ анониму», 28 декабря 1985 г.), присое
диняются и другие наши читатели. «Нет, не для того 
давали солдатам спирт, чтобы смелости было поболь
ше. Не хмельная, а великая любовь к Отчизне подни
мала их под пуля(ли и вела в бой», — с зтим утвер
ждением согласны многие наши читатели. *

Прочитала я сегодня за
метку «Ответ анониму» и не 
смогла сидеть спокойно. Взя
лась за перо, хотя никогда 
не писала в газету.

На фронт я пошла добро
вольно. Служить сначала 
довелось на «дороге жизни», 
соединявшей осажденный 
Ленинград с Большой зем
лей. Вспоминаю 40-градус
ные морозы на Ладоге. Ма
шины с бесценным грузом— 
продуктами — шли непре
рывным потоком. Дверцы 
были сняты на случай про
вала в пробоину от снаряда. 
Девушки - регулировщицы 
после смены приходили в 
палатку окоченевшие. В ве
щевом мешке лишь малень
кий сухарик. Ледовая доро

га была приравнена к пере
довой, и мы тоже получа
ли фронтовые 100 граммов. 
Ложились спать в пол^ппуб- 
ках, ватных штанах (пос
тель — охапка хвойных ве
ток), и каждый раз проща
лись Друг с другом. Кто 
знает, может быть, именно 
благодаря этим ста грам
мам мы выжили.

У  меня три сына. Все — 
офицеры Советской Армии. 
Я радуюсь за них, за их 
трезвые семьи. Им вьшала 
счастливая дбля. Мне, про
шедшей и испытавшей все 
тяготы войны, хочется од
ного, — чтобы был мир на 
Земле.

Е. БАРАНОВА, 
участница Великой Оте

чественной войны.

Приглашаем и разговору сельских руководителей

БАНК ДЛЯ УПРАВЛЯЮЩЕГО
Два месяца в областной школе переподготовки сель

скохозяйственных кадров я занимался с управляющими 
совхозными отделениями. Они делились опытом работы, 
задавали много вопросов. Мы пришли к выводу, что уп
равляющие располагают предельным минимумом само
стоятельности. Она сводится лишь к тому, кого и куда 
послать" на работу. А  все остальное идет сверху — от 
директора, планового отдела. Да, от этого, пожалуй, не 
уйдешь. Совхозные экономисты на основании промфин
плана доводят до отделений размеры посевов, производ
ства зерна, мяса и молока, затрат. Получает управ
ляющий такой план, прячет его в стол — пусть лежит, 
пока не потеряется. И поскольку никто не составляет 
плана организационной работы, то управляющие дейст
вуют стихийно.

Я рискнул составить такой примерный план, в нем 
набралось 64 пункта. Раздал его слушателям. Они озна
комились, удивились ему, как диковинке. Но ведь так, 
без плава, пуская все на самотек, работать нельзя. И 
они с этим согласились.

Что раньше представляли 
отделения? Это были, как 
правило, колхозы, то есть 
самостоятельныё производ
ственные единицы со своей 
печатью, счетами в банке. 
Теперь же в отделениях, а 
среди них есть и крупные, 
ничего этого нет. Если за 
отделением и закреплен 
бухгалтер или счетовод, то 
он обычно сидит в цент
ральной конторе. И управ
ляющий не знает, какие 
затраты идут на корма и 
зерно, на молоко и мясо, 
на строительство и ремонт. 
Да, по итогам года ему это 
все скажут, но поезд уже 
уйдет...

Спрашиваю одного управля
ющего из Парабельсного рай
она, почему не строятся жи
лые дома в его отделении. 
Он отвечает: «Директор денег 

дает. Мы даже заготовили 
400 кубометров леса, вывезли 
его. Но куда использовать, не 
знали. И лес этот сгнил. Кое- 
как списали его с подотчета». 
Спрашиваю его о том, где же 
теперь берет пиломатериал 
для ремонта дворов. «Покупа
ем в леспромхозе». Явная бес
хозяйственность.

Этот Же управляющий рас
сказал и такой случай. В раз
гар сенокоса десять дней про
сидел На берегу без дела кор
мозаготовительный отряд. Не 
было баржи с катером для 
перевозки техники. А здесь 
же, рядом, стояла баржа гео
логоразведчиков. Капитан ка
тера за перевозку отделенче
ской техники запросил 200 
рублей. Однако управляющий 
не распорядитель кредитов, а 
директор совхоза денег не 
дал. В итоге было потеряно 
около 500 тонн сена. Вот чем 
обернулось бесправие управ
ляющего.

Другой управляющий (из 
Чаинского района) жаловался 
на то, что его не включили 
в рабочую комиссию по при
емке в эксплуатацию нового 
коровника...

В общем, управляющие 
по сути не управляют сво
ими отделениями, а испол
няют роль нарядчика на 
работы. Но ведь отделение— 
это первичная ячейка в 
производстве всей продук
ции. От того, как оно сра
ботает, зависит, с чем будет 
совхоз — с прибылью или 
убытками. Как же сделать 
так,- чтобы управляющий 
работал не вслепую, а мог 
реально и целенаправленно 
влиять на снижение- затрат, 
на рост прибыли?

Раздумывая над , всем 
этим, я пришел к такому 
выводу: нужно вводить че
ковую систему расчетов 
внутри хозяйства. Что дол
жен представлять из себя 
этот чек? Во-первых, у не
го должен быть номер. 
Указаны название совхоза 
и отделения, статьи расхо
да, какая сумма и за ка
кую продукцию получена, 
цена единицы продукции и 
т. п. Ну и, конечно, дата и 
подпись управляющего.

Корешок чека остается у 
управляющего, скажем, Не- 
любинским отделением сов
хоза «Ро'Дина». Положим, 
ему надо с одной статьи 
расходов, где было 20 ты
сяч рублей, списать 5 ты
сяч и отдать их в Кудрин-

ку за названную в чеке 
продукцию. Кудринский уп
равляющий берет чек от 
нелюбинского через своего 
бухгалтера и заносит в 
книгу учета приход 5 тысяч 
рублей с указанием, от ко
го, за какую продукцию, 
номера чека, даты.

Но для взаиморасчетов 
по чекам дирекция совхоза 
должна установить реаль
ные цены на продукцию — 
по среднесщожившейся сов
хозной себестоимости. На
пример, семена пшеницы 
— 15 рублей за центнер, 
тес — 50 рублей за кубо
метр, молоко — 50 рублей 
за центнер. И тот же Куд
ринский управляющий,
продав в Нелюбино семена 
пшеницы, везет по'лучен- 
ный чек в мини-банк, то 
есть совхозному инспекто- 
ру-бухгалтеру, который, по
лучив чек, заносит полу
ченную за семена сумму на 
счет Кудринского отделе
ния, а с нелюбинцев эту 
сумму списывает.

И если в Кудринском от
делении _ себестоимость се
мян ниже общесовхозной, 
то разница на кудринский 
счет ложится прибылью. 
Это отражается и в отделе
нии, и . в мини-банке. Ана
логичные записи храни’г 
корешок чека, который у 
управляющего.

При такой системе рас
четов дирекция совхоза 
(его плановый отдел) вы
ступают в роли мини- 
РАПО, а инспектор цент
ральной бухгалтерии, как 
я уже отмечал, в роли ми
ни-банка. Мини-Р.АПр от
пускает на год управляю
щему лимиты затрат на 
зарплату, горюче-смазочные 
материалы, ремонт ското- 
помещений, закупку семян 
и комбикормов, на строй
материалы и технику, на 
электроэнергию и автотран
спорт и т. п. Причем каж
дая статья расходов — под 
своим номером.

Управляющий уже знает, 
что и почем обходится от
делению. Скажем, отделе
ние сдает государству мо
локо по 40 рублей за цент
нер, а себестоимость его 30 
рублей. Мини-банк выдает 
чек отделению за сданное 
молоко. Управляющий это 
фиксирует и сразу же от
кладывает на счет прибыли 
10 рублей с каждого цент
нера. Мини-банк тоже эти 
десять рублей откладывает 
на прибыль отделения. Од

нако если себестоимость 
молока на 10 рублей вьппе 
цены реализации, то все 
происходит наоборот: вмес
то прибыли отделение по- 
лучает убытки. Так же и с 
реализацией мяса, зерна, 
яиц и другой продукции. 
Этот же принцип сохра- 

■ няется и на заготовке кор
мов, и на любом другом 
производстве. Все время на 
учете соотношение отделен
ческой себестоимости * и 
среднесовхозной. Ниже се
бестоимость того же ' сена
жа — считай прибыль, вы
ше — считай убытки.

Или такая ситуация. Уп
равляющий израсходовал 
лимит на горючее, денег 
нет, а горючее необходимо. 
Директор совхоза может 
выделить дополнительный 
лимит, но на текущий счет 
отделения сразу же ло
жится долг. А как быть 
управляющему, если сроч
но нужен хозинвентарь, а 
денег на его приобретение 
нет и директор не дает? 
Ищи выход сам. Органи
зуй подсобный промысел, 
изготавливай^ сани или хо
муты, вези их на рынок... 
(В свое время мне, кстати, 
этим приходилось зани
маться).

Управляющему за всем 
придется смотреть в оба! 
Произошел падеж скота — 
убытки. Разукомплектовали 
технику — убытки. Разно-* 
ровали горючее — убытки. 
Не убрали хлеб — убытки... 
Думай, управляюпщй, счи
тай, экономь!

Но, чтобы управлять ра
ботой тех же мёханизато- 
ров, управляющему нужны 
еще транспортные мини-та- 

, лоны. Отработал тракторист 
5 часов — получай талон 
на эти часы — документ, по 
которому начисляется зар
плата. Но дирекция должна 
предварительно установить 
стоимость часа работы 
трак*гора, автомобиля (по 
маркам). Иначе говоря, все 
должно оцениваться по ко
нечному результату.

Это прямо относится и к 
самому управляющему. До
пустим, Кудринское отделе
ние получило 100 тысяч 
рублей прибыли. Зарплата 
управляющего увеличивает
ся на 20 процентов, а отде
лению в фонд материально
го поощрения, есть и такой 
счет, отчисляется 5 тысяч 
рублей. А вот Нелюбинское 
отделение получило 20 ты
сяч рублей убытков. Зна
чит, зарплата управляюще
го снижается на 10—15 про
центов. Отделение остается 
без всяких премий.

Я убежден: чековая сис
тема расчетов необходима. 
Наладить ее' совхозам обя
заны помочь и областная 
контора Госбанка, и мест
ные банки. Они могут дать 
хорошие советы. А при об
ластном агропроме есть ре
зон организовать инициа
тивную группу, которая бы 
тщательно изучила этот 
вопрос и выработала дело
вые, конкретные предложе
ния.

Н. ЖУЛЬЕВ,
ветеран сельскохозяйст
венного производства.

о т  АГРОПРОМЫШЛЕННОГО ОТДЕЛА РЕДАКЦИИ. Ценность 
и конструктивность мыслей, высказанных в статье Н. С. 
Жульева, не вызывают сомнений. Чековая система взаимо
расчетов — это настоятельная необходимость сельской эко
номики. Принцип самоокупаемости становится основой РАПО. 
Но для этого хозрасчет прежде всего должен быть наполнен 
живой жизнью в самих совхозах и колхозах. Возможно, в 
предложениях Н. С. Жульева не все бесспорно. Возможно, 
кто-то внесет свои поправки, свои уточнения и предложения. 
Поэтому мы обращаемся ко всем сельским руководителям, 
директорам совхозов и председателям колхозов, экономистам 
и управляющим, ко всем заинтересованным людям выска
зать свои мнения и суждения на сей счет. Особенно интерес- 

,но было бы узнать точку зрения тех руководителей и спе
циалистов, которые уже имеют опыт внедрения чековой сис
темы взаиморасчетов.

Итак, приглашаем к .открытому и откровенному разговору.
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Премии за... ущерб
Почему в подсобном хозяйстве объединения 

«Сибкабель» себестоимость килограмма мяса превышает
40 рублей

За четыре года своего су
ществования подсобное хо
зяйство '■ производственного 
объединения «Сибкабель» 
израсходовало 219 тысяч 
рублей -на создание свино
фермы. Отдача же от нее 
за это время составила все
го около 10 тысяч рублей. 
Иначе говоря, каждый рубль 
дохода обошелся в 22 рубля 
затрат.

Нет, руководители хозяй
ства не сидели сложа руки. 
Они проявили бурную ак
тивность. За короткий срок 
был сооружен летний ла
герь, который потом наспех 
переоборудовали под зим
нее содержание-.свиней. Сде
лано это было из рук вон 
плохо. Так что оставшихся в 
живых свиней можно при
числить к новой породе — 
морозостойкой...

Размашисто велось строи
тельство и склада-овощехра
нилища. Одной только зар
платы возводившим его 
«умельцам» было выдако 
27 тысяч рублей. Не постоя
ли за ценой и при покупке 
материалов. Однгжо к мо
менту сдачи в эксплуата
цию это сооружение разва
лилось... Без толку было 
ухлопано 90 тысяч рублей. 
Но, глядя на этот склад-раз- 
валйну, руководители под
собного. не унывали:

— Все равно в нем хра
нить нечего!

И то правда. Выращенные 
17 тонн кормового картофе
ля были попросту уничтоже- . 
ны, зарыты обратно в зем
лю. Хотя, спохватившись, 
новоявленные овощеводы и 
составили позднее фиктив
ные ведомости, что этот кар
тофель якобы скормлен сви
ньям.

Помощник генерального 
директора объединения, не
посредственно отвечающий 
за дела подсобного хозяйст
ва, А. И. Апсалямов и его 
приближенные оказались на 
редкость предприимчивыми.
В штатное расписание своего 
хозяйства (в рабочем кол
лективе всего 10 человек) 
уютно вписались, кроме по
мощника генерального ди

ректора, еще начальник це
ха, бригадир по животно
водству, бухгалтер, ветра- 
ботнйк и. кладовщик. От из
бытка свободного времени 
они уже давно плюнули на 
все, оберегая только свой 
личный покой и здоровье.

Их «деятельность» харак
теризуется вот такими по
казателями. В августе про
шлого года были забиты 23 
свиньи. Но тут же вьппла 
неувязка. Если судить по 
нормам выхода готовой про
дукции, то не хватило 1.573 
килограммов мяса. Завод
ским рабочим было продано 
лишь 288 килограммов. Ос
тальное же мясо оказалось 
испорченным. И выход был 
найден крайне оригиналь
ный: 500 килограммов от
правили на корм собакам (в 
питомник), а более тонны, 
даже не утруждая себя со
ставлением соответствующих 
документов, зарыли в зем
лю. Кроме того, неоприходо- 
ванными еще остались жир 
и субпродукты на 528 руб
лей. Общий ущерб от этой 
августовской операции — 
3.629 рублей.

Подобную статистику мо
жно продолжить. Год назад, 
в феврале, вместо 164 кило
граммов мяса (забили двух 
свиней) оприходовали лишь 
59 килограммов. А  после за
боя семи голов в августе и 
сентябре не вышло ни мяса, 
ни денег. В это же время 
мясо еще двух свиней было 
роздано сразу при их забое. 
Денег — никаких. Одна 
только ветврач В. А. Тере
хова унесла 8 килограммов 
языков. И тоже забыла уп
латить деньги. И это тоже 
никто не заметил... Далее. В 
ночь на 9 февраля с фермы 
была украдена 27-килограм
мовая туша. В октябре, средь 
бела дня, некто «неизвест
ный» погрузил в личную 
«Ниву» 70-кило1раммовую 
свинью и был таков. И бри
гадир фермы Е. А. Волков 
вроде бы тоже ни при чем...

Да и сам Апсалямов ока
зался нечист на руку. По 
его устному распоряжению 
в том феврале были забиты

ПОМОЩНИКИ -  СТУДЕНТЫ
в  Парабельский леспром

хоз прибыла группа студен
тов Томского лесотехниче
ского техникума во главе с 
преподавателем этого учеб
ного заведения А  А. Конд

ратюком. В зимние канику
лы они решили помочь пред
приятию на разделке дре
весины, Помощь оказалась 
очень кстати: на нижнем
складе Нельмачевского ле-

четыре свиньи, а мясо сво-' 
евременно не оприходовали. 
Одна туша была откровенно 
растащена. Причем помощ
ник генерального директо
ра прихватил себе полови
ну.

Вопиющая бесхозяйствен
ность сквозит прямо-таки из 
каждого угла этого подсоб
ного хозяйства. Недосчита
лись, например, 21 взрослой 
свиньи и... «перекрыли» эту 
недостачу приплодом. А 23 
свиноматки в супоросном со
стоянии угодили под нож. 
Из 80 поросят больше поло
вины погибло еще в молоч
ном возрасте. Дорогостоящее 
поголовье — 145 свиней ве
сом 60 килограммов каждая 
(закуплены через госплем- 
объединение) — неожиданно 
полегчало сразу на 847 ки
лограммов. А по документам 
эти группы животных два 
месяца находились на ин
тенсивном (!) откорме, им 
якобы было скормлено свы
ше 26 тонн концентратов и 
11  тонн картофеля.
* Вообще корма транжи
рятся напропалую, без вся
кого контроля. В прошлом 
октябре ' 5 тонн комбикор
мов, завезенных к ферме, 
были оставлены под откры
тым небом — бери кто хо
чешь. И брали. И перерас
ход (только по предвари
тельным подсчетам) соста
вил более 13 тонн.

К сожалению, и сами ру
ководители объединения су
дят о работе подсобного хо
зяйства не по практическим 
результатам, а по формаль
но-бюрократическим призна
кам. Поэтому не удивитель
но, что в такой обстановке 
себестоимость центнера мя
са достигла фантастических 
размеров — 4.344 рубля.

На глазах у всех происхо
дит перевоплощение подсоб
ного хозяйства в сборище 
пьяниц и расхитителей со
циалистической собственно
сти, хапуг и бездельников. 
Не ' случайно обязанности 
кладовщика были доверены 
аферисту и пропойце А. Гра- 
смику, ранее четырежды су
димому. Пустили козла в

сопункта для того, чтобы 
войти в «миллионный» гра
фик и раскряжевывать еже
дневно по 800—850 кубомет
ров древесины, не хватало 
как раз именно этих трех 
студенческих бригад.

Очень важно, что многие 
студенты профессионально 
владеют специальностями

огород. Конечно, он не мог 
долго продержаться — за 
новое преступление снова 
отбывает срок. Однако об
лик пришедших ему на сме
ну тоже весьма сомнителен. 
Упоминавшийся Е. Волков 
был не так давно уволен 
из ПМК-480 за прогулы, свя
занные с пьянкой. А  здесь 
его назначили бригадиром, 
доверив полную материаль
ную ответственность за скот, 
фураж и так далее. А охра
на строительных ценностей 
«по совместительству» пору
чена ветсанитару В. Тепло
вой, которая до этого четы
режды увольнялась по 
СТ. 33 п. 4 КЗоТ РСФСР. Не 
имеющая специальной под
готовки Н. Казакова испол
няла обязанности старшего 
бухгалтера. Когда поняла, 
что пособничество расхити
телям может для нее дорого 
обойтись, ушла по собствен
ному желанию. По такому 
же желанию сейчас уволь
няется и Апсалямов...

Значит, теперь все концы 
в воду?

Ну а куда же смотрят 
руководители объединения? 
Одним из первых забил тре
вогу главный бухгалтер 
Н. К. Чиркин. По его ини
циативе была создана спе
циальная комиссия, которая 
занялась проверкой подсоб
ного хозяйства. , Подключи
лись к этому и другие реви
зоры, народные контролеры. 
Они-то как раз и выявили 
факты, о которых мы пишем. 
Однако что странно: пре
ступная бесхозяйственность, 
выявленная проверяющими, 
не ползгчила до сих пор 
нужной оценки ни со сторо
ны руководителей объедине
ния, ни со стороны Томско
го РОВД (подсобное хозяйст
во находится на его терри
тории). Более того, «за ус
пешное руководством живот
новодческой отраслью А. Ап
салямов по итогам 1984 года 
получил 414 рублей преми
альных. Еще щедрее его воз
наградили за работу в про
шлом году: выдали 460 
рублей премиальных. А но
вый начальник участка А. С. 
Карнацевич, еще даже не 

. ознакомившийся со своими 
обязанностями, получил за 
третий квартал прошлого 
года 248 рублей вознаграж
дения. Как могло получить
ся, что за преступную бесхо
зяйственность дельцы от 
подсобного получают не 
строгие наказания, ‘ а пре
мии? В. НАЗАРОВ,

Н. ТОЛКУНОВ, 
наши нешт, корр.

раскряжевщика, электробен
зопильщика, Это и сказа
лось уже в первые дни. 
Бригады выполняют норму 
выработки не менее чем на 
180 процентов.

А. БЕЛОДБДОВ, 
начальник Нельмачев
ского лесопункта Пара- 

бельского леспромхоза.

f *

Трижды Николая Хатькова выбирали студенты 
ТИАСУРа командиром линейного отряда «Фотон». Вы
пускник института и в годы учебы успевал заниматься 
общественной, научно-исследовательской работой. И се
годня Хатьков, уже в аспирантуре, не утратил качеств 
человека, который многое успевает.

НА СНИМКЕ: аспирант ТИАСУРа Николай Хатьков.
Фото с. Романова.

(Фотошкола «Красного знамени»). •

НАЧАЛСЯ МЕСЯЧНИК
оборонно-массовой работы

23 января состоялось открытие месячника оборонно
массовой работы в Ленинском районе. Зал кинотеатра 
им. Ивана Черных переполнен учащимися школ и СШ ’У, 
рабочей молодежью. Открывая месячник вступительным 
словом, секретарь Ленинского райкома ВЛКСМ Л. А. 
Д^новцева сказала, что он посвящается XXVII съезду 
КПСС и 68-й годовщине Советской Армии и Военно-Мор
ского Флота. В предсъездовские дни мы должны прове
рить свою готовность к защите Родины, усилить свой 
вклад в укрепление мира.

В своем докладе председатель райкома ДОСААФ С. А. 
Дружинин сказал, что непосредственный вклад в укреп- 

' ление обороноспособности страны вносят и организации 
ДОСААФ Ленинского района. Воспитанники морской и 
радиотехнической школ после призыва в армию быстро 
входят в боевой строй и становятся высококлассными 
специалистами, отличниками боевой и политической под
готовки. В спортивно-техническом клубе райкома 
ДОСААФ готовятся специалисты массовых технических 
профессий для- народного хозяйства, работают кружки и 
секции по военно-техническим видам спорта. За прошед
ший год спортсмены нашей сборной команды 42 раза за
щищали честь района на областных соревнованиях и за
нимают ведущее положение в области по таким видам 
спорта, как автомобильный, мотоциклетный, спортивная 
радиопеленгация, подводный.

Старший инструктор политотдела Томского высшего 
военного командного училища связи подполковник В. 
Громов рассказал, как выполняют интернациональный 
долг наши солдаты в Афганистане. Военная служба, 
сказал он, — это нелегкий, порой изнурительный труд. 
Подготовка к этому труду должна начинаться в школе, 
СПТУ, в организации ДОСААФ.

В заключение участники собрания посмотрели фильм 
«Полоса препятствий».

Э. САПУЛЬСКИЙ.

Возвращаясь к напечатанному

Стали
туристами

Около 500 студентов ву 
зов и учащихся училищ 
г. Томска проводили свои 
каникулы на всесоюзных 
туристических маршру
тах. Полные впечатлений, 
вернулись из Киева уча 
щиеся педучилища. Зна
комство с музеями, архи
тектурой старого Кауна 
са, с прошлым и настоя
щим Литвы впереди у од
ной из учебных групп 
медучилища. Памятники 
средневековья осмотрят 
тридцать студентов том
ских институтов, отпра 
вившихся по маршруту в 
солнечный ‘ Узбекистан: 
Ташкент — Самарканд -  
Бухара. Ряд комсомоль 
ских активистов поощрен 
путевками в Кишинев. 
Сформированы молодеж
ные группы для путеше
ствия в Москву, Ленин
град, Калинин, Севасто
поль, Тбилиси, Ташкент, 
Ереван.

О. СИМОНЦБВА.

Вернисаж 
В. Пантелеева

На маленьком торжест
ве, посвященном откры
тию персональной вы
ставки томского худож
ника В, Ф. Пантелеева, 
член правления Томской 
организации СХ РСФСР 
Н. Гнедых назвал автора 
«работающим художни
ком». Действительно, жи
вописец работает в пос
ледние годы много . и ак
тивно. Его работы неред
ко экспонируются на об
ластных и республикан
ских выставках. Вот и 
сейчас на выставке «Со
ветская Россия», посвя
щенной приближающему
ся XXVII съезду партии, 
экспонируется его полотно 
«Северный аэропорт».

На первой персональ
ной выставке, приурочен
ной к пятидесятилетию 
художника, в залах обла
стного художественного 
музея экспонируется
больше шестидесяти про
изведений живописца.

Б. БОРИСОВ.

Куда привел „ложный след
в корреспонденции Н. Чукова «Ложный след» («Крас

ное знамя», 29 октября 1985 г.) рассказывалось о кон
фликте между руководством Каргасокского райохотоб- 
щества, с одной стороны, и председателем ревизионной 
комиссии этого общества С. А. Симкивым, с другой, В ре
дакцию поступили ответы.

«Статья «Ложный след» 
обсуждена на открытом пар
тийном собрании облохотоб- 
щества с участием членов 
правления. Факты, изло
женные в статье, в основ
ном имели место. Решени
ем правления облохотобще- 
ства от 27 сентября 1984 г. 
т. Симкин С. А. восстанов
лен в членах общества охот
ников и рыболовов. Этим 
же решением т. Ковальско
му А. С. указано на нека
чественную проверку фак
тов, изложенных в акте ре
визии т. Симкина С. А.

Правление ограничилось 
взысканием - выговором, на
ложенным решением Карга
сокского райисполкома на 
председателя правления рай- 
охотобщества т. Голещихи- 
на Е. X. С 21 февраля 1985 
года Голещихин в этой дол
жности не работает.

Партийное собрание ука
зало председателю облохот- 
общества т. Муравьеву М. Г. 
на низкое качество провер- 
ки  ̂ работы Каргасокского 
райохотобщества работника
ми областного правления и 
обязало его устргшить недо
статки, отмеченные в статье 
«Ложный след», повысить 
требовательность к подчи
ненным, улучшить работу 
по подбору, расстановке и 
воспитанию кадров. Правле
нию облохотобщества реко
мендовано в 1986 году про
вести комплексную провер
ку работы Каргасокского 
райохотобщества».

(Из ответа, подписанного се
кретарем правления Томского 
облохотобщ ества П. С. Бороди
ном н секретарем парторгани
зации А. Н. Лаптевым).

«В связи со статьей «Лож
ный след»... бюро райкома 
КПСС рассмотрело вопрос 
«О^ фактах грубых наруше
ний в финансово-хозяйст
венной деятельности област
ного правления общества 
охотников и рыболовов». 
Бюро райкома изменило по
становление партийного со
брания , областного охотоб- 
щества. За слабый контроль 
работы Каргасокского рай- 

■ охотобщества, непринятие 
эффективных мер к устра
нению недостатков в его ра
боте члену КПСС председа
телю областного- общества

т. Муравьеву М. Г. объяв
лен выговор.

Секретарь партийной ор- 
ганизгщии т. Лаптев Н. И. 
за слабый контроль работы 
аппарата облохотобщества 
строго предупрежден.

Бюро райкома КПСС при
няло к сведению, что реше
нием правления облохотоб
щества за поверхностную 
проверку фактов, изложен
ных в акте ревизии и пись
ме т. Симкина С. А., заме
стителю председателя об
ластного общества т. Ко
вальскому А. С. объявлен 
строгий выговор».

(Из ответа первого секрета
ря Советского райкома КПСС 
Н. С. Сперанской).

«Партийной комиссией 
при Каргасокском райкоме 
КПСС проверены факты, 
изложенные в статье «Лож
ный след»...

В статье правильно пока
заны неудовлетворительная 
работа районного охотобще
ства, нездоровая обстановка, 
сложившаяся в его правле
нии.

Бюро райкома КПСС рас- 
сйотрело вопрос о статье 
«Ложный след» и признало 
правильной критику недос
татков в руководстве район
ным охотобществом и не
принятия райкомом партии 
своевременных мер по- раз
решению конфликта между 
бывшими руководителями 
правления тт. Дубицким 
А. С., Голещихиным Е. X., 
Мироновым В. П. и бывшим 
председателем ревизионной 
комиссии т. Симкиным С. А.

Решением Каргасокского 
райисполкома от 24 января 
1985 года Голещихин Е. X. 
освобожден от обязанностей 
председателя райохотобще
ства. Не избраны в состав 
правления на новый отчет
ный период Миронов В. П. 
и Дубицкий А. С. Миронов 
не работает в должности 
старшего егеря...

Бюро райкома объявило 
Голещихину Е. X. выговор 
с занесением в учетную кар
точку за серьезные недос
татки в работе райохотоб
щества и нарушение правил 
охоты. Дубицкому А. С. объ
явлен выговор с занесением 
в учетную карточку за бес
принципное поведение в пе
риод работЬ! в правлении

райохотобщества и грубое 
нарушение правил рыболов
ства.

Признано нецелесообраз
ным использование Дубиц- 
кого А. С. в'должности пред
седателя районного совета 
ветеранов войны и труДа.

Охотоведу района т. Мош- 
кину Г. И. строго указано 
на слабый контроль за дея
тельностью райохотобщест
ва.

Райисполкому (т. Щедри
ну А. А.), охотоведу района 
т. Мошкину Т. И., правле
нию охотобщества (т. Пано
ву С. П.) порзгчено принять 
исчерпывающие , меры по 
устранению недостатков в 
работе общества и в срок до 
15 февраля 1986 года до
биться выполнения собст
венного решения о наведе
нии порядка в распределе
нии лицензий и закрепле
нии охотничьих угодий за 
первичными коллективами 
охотников, закончить созда
ние первичных коллективов 
охотников и рыболовов по 
производственному принци
пу. ,

Райисполкому (т. Щедри-» 
ну А. А.) поручено принять 
меры к упорядочению лю
бительского рыболовства.

Считаем необходимым также 
информировать редакцию о 
том, что некоторые факты в 
статье «Ложный след» изложе
ны неточно или недостаточно 
проверены. В акте ревизии не 
говорится о перерасходе топ
лива. Указано, что в 1981 — 
1982 годах Миронов добывал 
пушнину без путевки. В охот- 
обществе имеются договор на 
сдачу пушнины Мироновым и 
договор об отведении Мироно
ву участка для добычи пуш
нины, который равноценен пу
тевке (пункт 8 Правил охоты 
на территории Томской облас
ти).

По поводу незаконного сбы
та пушнины Мироновым. Дей
ствительно, имеются два чело
века, которые подтверждают 
факт купли-продажи пушни
ны, но в постановлении о пре
кращении уголовного дела от 
31 марта 1982 года, утвержден
ном начальником РОВДт. Ари- 
щиным И. Т. и прокурором 
района т. Павлюченко В, И, 
отмечено, что скупка и прода
жа пушнины не подтверди
лись.

Видимо, нельзя считать бе
зусловно доказанным факт со
крытия Дубицким А. С. того, 
что он член КПСС.

Налччие таких неточностей 
в определенной' степени осло
жняло проверку, нарушений и 
давало повод лицам, виновным 
в нарушениях, пытаться у(Гти 
от ответственности.

Несмотря на это, в статье 
совершенно # правильно высве
чена су.ть проблемы, которая 
состоит в том, что бывшие ру
ководители райохотобщества 
устранились от работы с пер
вичными охотколлентивами, а 
отдельные из них (Дубиц

кий, Голещихин, Миронов), 
имея решающее влияние в 
правлении общества при рас
смотрении любых вопросов, 
нередко решали их в свою 
пользу или в пользу своих 
знакомых. Поэтому райком 
КПСС выражает признатель
ность газете за верное, прин
ципиальное освещение пробле
мы».

(Из ответов первого секре
таря Каргасокского райкома 
КПСС В. А. Лукова).

Возможно, некоторым чи
тателям покажется излиш
не пространным ответ Кар
гасокского райкома партии. 
Но мы приводим его почти 
полностью, руководствуясь 
двумя соображениями.

Первое. Публикация вы
звала большой резонанс. 
Многочисленные отклики, 
поступившие в газету из 
Каргаска, почти все начи
наются со слова: «Наконец- 
то...». В них вьфажается не
годование по поводу того, 
что бывшие кгководители 
райохотобщества преврати
ли приписное хозяйство в 
свою «вотчину». Безжалостно 
наказывали охотников и ры- 
боловов за мелкие наруше
ния, а сами допускали куда 
более серьезные. Не выпол
няя в скудеющем хозяйстве 
всех мероприятий по охра
не и воспроизводству рыб
ных запасов и пушного зве
ря, тем не менее создали 
себе (не без помощи обл
охотобщества) авторитет 
чуть ли не ревнителей сй- 
бирской природы... Не удиви
тельно, что и на районной 
партийной конференции про
звучал вопрос: «Когда будет 
опубликован ответ на «Ло
жный след»?

Второе. Нельзя не согла
ситься с бюро Каргасокско
го райкома партии в оцен
ке неточностей, допущенных 
в корреспонденции. Винов
ные в нарушениях не толь
ко пытаются уйти от ответ
ственности. Неточно подан
ные отдельные факты по
служили им основанием для 
того, чтобы «перейти в ата
ку»: они шлют жалобы в 
различные инстанции, тре
буют «привлечь за клевету». 
Вместе с автором коррес
понденции «Ложный след» 
мы по поручению редколле
гии газеты приносим изви
нения за публикацию недо
статочно проверенных или 
не поддающихся проверке 
деталей. Но они не искажа^ 
ют главную и основную Ис
тину, и здесь к соответству
ющей части ответа райкома 
партии нам нечего добавить.

Финал же этой истории

видится дальше организаци
онного укрепления райохот
общества. Пора (давно по
ра!) кончать с потребитель
ским, а кое-где и варвар
ским отношением к приро
де. И не только в Каргаске. 
Пока у нас организованы и 
достаточно вооружены силы, 
промьппляющие, а не вос
производящие «дары приро
ды». На севере области они 
располагают даже вездехо
дами и вертолетами. Бра
коньер теперь стал мотори
зованным и летающим, ему 
любая инспекция нипочем.

А  кто выходит на таеж
ные и пойменные просторы 
с созидательной програм-. 
мой? Мелиораторы. Однако 
у них слишком узкая спе
циализация и столь же уз
кий взгляд на охотничьи и 
рыбные угодья. Всевозмож
ные осушения и улучшения 
редко дают нужный резуль
тат. А противоположный — 
сколько угодно.

Есть созидательная про
грамма -и у общества охот
ников и рыболовов. Правда, 
у них нет техники, чтобы 
исправить брак тех же ме
лиораторов (лишний довод в 
пользу охотколлективов с 
крупных производств, все 
имеющих, чтобы стать под
линными защитниками при
роды). Это общество сильно 
массовостью. Ему предпи
сано делать^ плотики для 
ондатры, дуплянки для во
доплавающей птицы, солон
цы для лосей —. много чего 
для сохранения животного 
мира. Но охотник, как и 
общество в целом, в первую 
голову отчитывается не ду
плянками и солонцами, а 
добычей. Да еще родственни
ки и друзья смущают со
весть охотника: много ли
взял у природы? Не поде
лишься ли трофеями? В 
том же -Каргаске, пожалуй, 
все 99 процентов жителей 
щеголяют в меховых, часто 
собольих, шапках. А  бра
коньеров (официально) — 
единицы, десятки. Или все 
— браконьеры?

На этот вопрос так же 
трудно ответить, как точно 
предсказать, когда охотник 
и рыболов сравняются сво-- 
им сознанием и психо
логией с землепашцем или 
животноводом. Те уже мно
жество веков не рассчиты
вают на дармовщину.

Вот такая банальная ис
тория.

Ю. ГРИШАЕВ,
член редколлегии газе

ты «Красное знамя».
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БЕРЛИН. Советская программа освобождения че
ловечества от ядерного оружия, содержащаяся в 
Заявлении Генерального сге(кретаря ПД КПСС М. С. 
Горбачева, представляет поистине историческую 
инициативу. В документе указаны конкретные пути 
избавления человечества от ядерной катастрюфы, 
заявил, выступая здесь. Генеральный оекрет'арь ЦК 
СЕПГ, Председатель Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккер.

Германская Демократическая Республика целиком 
и полностью поддерживает новые важные инодиа- 
тивы Советского Союза. Первым шагом по их реа
лизации мог бы стать совместный советско-амери
канский мораторий на все испытания ящерного ору
жия.

Наша страна будет и впредь делать все от нее 
зависящее, чтобы вместе со своими союзниками 
содействовать решению главного вопроса современ
ности — отвести угрозу ядерной катастрофы и обес
печить мир; прекратить гонку вооружений на Зем
ле и не допустить ее распространения на космос, 
подчеркнул руководитель ГДР. Осуществление со
ветских предложений позволило бы сконцентриро
вать усилия на использовакии достижений науки и 
техники исключительно в мирных целях.

Коснувшись далее некоторых вопросов европей
ской безопасности и сотрудничества, Э. Хонеккер 
отметил, что установление официальных отношений 
между СЭВ и ЕЭС может способствовать сотрудни
честву на основе принципов ^тарного сосущество
вания и взаимной выгоды. Такие отношения могли 
бы оживить торговлю и товарообмен; а также науч
но-техническое сотрудничество. Совместное заявле
ние о развитии сотрудничества между СЭВ и ЕЭС, 
предложенное Советом Экономической Взаимопомо
щи, стало бы крупным вкладом в мирное взаимо
действие европейских народов.

Советско - китойский 
п р о т о к о л  

о товарообороте
ПЕКИН. Здесь завершились торговые переговоры 

между правительственными делегациями Советско
го Союза и Китайской Народной Республики. Под-' 
писан Протокол о товарообороте и платежах между 
СССР и КНР на 1986 год. В соответствии с прото
колом СССР поставит КНР машины и оборудование, 
транспортные средства, черные металлы, удобрения, 
цемент, деловую • древесину и другие товары. КНР 
поставит соевые бобы, кукурузу, мясо и мясопро
дукты, продукцию легкой прсмьицленнс^ти, товары 
шрфокого потребления и другие товары. Документ 
подписали первый заместитель министра внешней 
торговли ССОР Г. К. Журавлев и заместитель ми
нистра внепших экономических связей и внешней 
торговли КНР ВаН' Пиньцин. Состоялся также об
мен письмами о приграничной торговле. Объемы 
взаимных поставок товаров базируются на меж
правительственном соглашении о товарообмене и 
платежах в 1986— 1990 гг.

Стороны отметили, что реализация обязательств, 
предусмотренных протоколом, создает условия для 
дальнейшего роста взаимовыгодного товарооборота 
между двумя странами.

Переговоры проходили конструктивно, в обстанов
ке делового сотрудничества и взаммапони|мания. В 
ходе состоявшейся беседы между министром внеш
них экономических связей и внешней торговли КНР 
Чжэн Тобином и главой советской делегации было 
выражено обоюдное желание сторон к дальнейше
му расширению торговли между СССР и КНР.

Угроза безопасности
НЬЮ-ЙОРК. Руководитель военного совета Лесо

то Дж. Лекханья привлек внимание международно
го сообщества к угрозе безопасности этой страны 
как суверенного государства, создавшейся в резуль
тате действий ЮАР.

В письме, направленном генеральному секретарю 
ООН X. Пересу де Куэльяру, он призвал ООН ока
зать содействие в урегулировании нынешнего чрез
вычайного положения. С 1 января режим Претории 
ввел экономическую блокаду этой окруженной со 
всех сторон территорией ЮАР и не имеющей вы
хода к морю страны. В результате в Лесото почти 
полностью исчерпались запасы нефтепродуктов, 
продовольствия и медикаментов.

В послании указывается, что правительство ЮАР 
объявило о намерении держать границу закрытой 
до тех пор, пока Лесото не покинут южноафрикан
ские беженцы, в частности, сторонники Африкан
ского национального конгресса (АПК) Южной Аф
рики. Однако Лесото, отмечается в документе, на
мерено вьшблнять в их отношении свои обязатель
ства в соответствии с международными конвенция
ми. Несмотря на требования ЮАР, ей не будет вы
дано йи одного беженца.

Г о т о в ы

I *L

на крайние меры
ВАШИНГТОН. Президент Рейган отдал распоря

жение о выделении дополнительных финансовых 
средств на разработку плана тайной операции ЦРУ 
по дестабилизЕЩии положения в Ливии и сверже- 
вию лидера ливийской революции М. Каддафи. Об 
этом стало известно газете «Вашингтон пост» из 
информирюванных источников в администрации.

Распоряжение, сообщила газета, было отдано во 
время специальных заседаний, которые проводилис!! 
в Белом доме в начале января и на которых опре
делялись «меры воздействия» на Ливию, огульно 
обвиняемую Вашингтоном в поддержке терроризма. 
Одной из таких мер стало, как известно, введение 
экономических и торговых санкций против СКЛАД, 
о которых объявил президент Рейган.

Ранее «Вашингтон пост» сообщала, что еще в про- 
шлсм году президент утвердил общую идею прове
дения такой операции. По оведекия)м газеты, речь 
идет, в частности, о создании, обучении и оснаще
нии террористических банд наподобие тех, что дей
ствуют 1сейчас против законного правительства Ни
карагуа. Параллельно с этим ведутся поиски «воз
можных преемников Каддафи».

Комментируя начинающиеся сегодня у берегов 
Ливии военно-<морские маневры, корреспондент Си- 
би-ас гфи Пентагоне указывает, что их цель состсхит 
фактически в том, чтобы «спровоцировать Ливию и 
тем самым обеспечить Соединенным Штатам пред
лог для нанесения удара» по этому средиземномор
скому государстову. Корреспондент особое внимание 
обращает на то, что маневры приурочены к завер
шению поездки По странам Западной Европы пер- 
В10Г0 ваместителя госсекретаря Дж. 'Уайтхеда, кото
рый пытался втянуть союзнике® в антиливийские 
санкции. Поездка была «в основном безуспешной», 
подчеркивает корреспондент. И теперь США, как 
видно, готовы перейти к К1>айним мерам «воздей
ствия» на суверенную Ливию.

Это подтвердил и Дж. Уайтхед, который откро
венно заявил по окончании своего западноевропей
ского турне, что США «могут предпринять военные 
действия против Ливии, если сочтут, что экоио1ми- 
ческие санкции\ ок'ажутся недостаточными». j
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З Е Л Е Н А Я  И Н Ж Е Н Е Р И Я
Адрес  передового опыта — Академгородок

•  Проект заставляет работать 
творчески
ЯР Эксперимент: влияние красного 
излучения на рост растений
*  Цель — добиться круглогодо'^ 
вого цветения

Принято считать, что зима для тех, кто 
занимается озеленением, — время затишья. 
Это неверно. Зима в нашей работе такой же 
ответственный период, как весна или лето. 
Поэтому не успеет первый снег запорошить 
цветочные клумбы, как мы уже думаем о 
весне. И не только думаем — работаем на 
нее.

В 1984 году градостроительный совет утвер
дил генеральный проект зонирования, озеле
нения и благоустройства Академгородка. 
Этот документ интересен уже тем, что он за
ставляет работать творчески, постоянно ис
кать новое. Проект создавала инициативная 
группа, в состав которой вошли художник 
Ю. И. Русинов и архитектор В. В. Савин
цев. И если сегодня научный центр пред
ставляет интерес с точки зрения обеспече
ния форм малой архитектуры, то это, преж
де всего, благодаря творческому вкладу мо
лодых специалистов. Однако архитектурные 
особенности Академгородка — тема отдель
ного разговора. Наш же рассказ — о пробле
мах озеленения.

Много было волнений, когда закладывалась 
кедровая аллея. Место, которое выбрали пбд 
закладку, оказалось подходящим с эстетиче
ской точки зрения. Центр микрорайона, удач
ное сочетание со всем архитектурным ан
самблем. Но рядом—дорога, поток автотранс
порта. А кедр — дерево деликатное. Следо-. 
вательно, без соответствующей консультации 
работу начинать нельзя. Мы обратились за 
советом к специалистам Сибирского 'ботани
ческого сада, которые, ознакомившись с об
становкой, наш выбор одобрили.

Большую помощь по озеленению Академго
родка оказывает коллектив Института опти
ки атмосферы, за которым закреплено две 
трети территории научного центра — лесные 
массивы, газоны, цветники, проезжая часть 
— всего около 16 гектаров. Хозяйство солид
ное, но всегда находится в ухоженном состоя
нии. В этом большая заслуга организаторов 
благоустройства—заместителя директора ин
ститута В. И. Абрамовского и председателя 
профкома В. В. Белова.

В Томске Нет питомника по выращиванию 
посадочного материала. А  он очень нужен, 
как и постоянно действующий семинар, где 
специалисты могли бы слушать лекции , по 
дендрологии, охране природы и другим ас
пектам озеленения и цветоводства. Обмени
ваться опытом, наконец.

При всей кажущейся простоте работа озе
ленителя далеко не простая. Она требует не 
только хорошей специальной подготовки, но 
и больших знаний. Зеленая инженерия не 
терпит дилетантства. Тут надо знать ботани
ку, биологию, понимать проблемы социоло
гии, а кроме того, владеть искусством оформ
ления. Между тем специальной литературы 
по этим вопросам мало. Пять лет назад изда
тельство Томского университета выпустило 
«Руководство по зеленому строительству 
Томской области» (авторы В. А. Морякина, 
В. Д. Осипова, Г. Г. 'Орлова). Эта книга не ус
тарела и сейчас, но тираж был так мал, что 
ее теперь просто невозможно отыскать.

Наши отношения с учеными Сибирского бо
танического сада строятся на договорных на
чалах. Сад дает нам идеи нового направле
ния в озеленении, а мы внедряем их. Дого
вор заключен по самым разнообразным те
мам: «Декоративные кустарники», «Дикора
стущие редкие кустарники», «Многолетники 
Томской области» и другие.

Началась наша дружба два года назад. Тог
да в Академгородке был проведен первый се

минар по проблемам современного озелене
ния, организатором которого стала В.‘ А. Мо
рякина — директор ботанического сада, ве
дущий дендролог нашего региона.

Многое дал нам семинар. И хотя наш прин
цип озеленения — ландшафтный с широким 
применением местных пород — был одобрен 
(деревья-аборигены оказались ценными не 
только в плане декоративного применения, 
они долговечны и экономически выгодны), 
тем не менее семинар стал как бы новым 
этапом в работе по благоустройству и озеле
нению. Мы сосредоточили внимание на прак
тических мерах сохранения и улучшения по
родного состава деревьев и кустарников в 
лесопарковой, жилой и производственной зо
нах. Научились правильно, с эстетической и 
экологической точек зрения, один вид соче
тать с другим. Стали умело использовать 
хвойные деревья, особенно если кедры в зо
нах, где расположены производственные кор- ■ 
пуса. Много нового переняли в области цве- . 
товодства. Стараемся больше внедрить много- I 
летников, цветение которых заполняет пау
зу в бесцветочные периоды — весной и 
осенью.

Ботанический сад выращивает для нас по
садочный материал. Более 20 видов новых

В Ы П У С К  Д Е В Я Н О С Т О  Д Е В Я Т Ы Й
декоративно -  лиственных кустарников ук
рашают теперь наши газоны. При умелом 
уходе такие кустарники, как миндаль-бо
бовник, ракитник, роза ругоза, несколько 
сортов сирени, барбарис, серебристый лох, и 
другие становятся подлинным украшением 
газонов. Хороших результатов удалось до
биться и по введению в культуру редких и 
исчезающих многолетников. В этом плане 
нам большую помощь оказывает заведующая 
лабораторией биоформологии и цитогенетики 
В. П. Омельченко. За два года коллектив ла
боратории передал около тысячи посадочных 
единиц различных цветов, в том числе та
кие редкие виды, как купальница азиатская, 
бруннера сибирская, ирис сибирский, марьин 
корень.

На,днях на нашей станции зацвели горде
ливо-холодноватые каллы, великолепные в 
своей пышности амариллисы, хризантемы. 
Кремовые, желтые, ослепительно белые буто
ны распустились под светом специальных 
ламп. А  по соседству — на «участке науки»— 
идет эксперимент. Молодые ученые Институ
та оптики атмосферы и специалисты НИИ 
биологии и биофизики при ТГ'У исследуют 
влияние комбинированного освещения с ис
пользованием красного излучения на разви
тие гладиолусов. Опыт с овощными ̂ культу
рами, котррый проводился в прошлом году 
совместно с сотрудниками Кузовлевского теп
личного хозяйства, показал интересные ре
зультаты. Работа с декоративными, щовторяю, 
только началась, но мы надеемся на удачу. 
Возможно, со временем найдем способ заста
вить гладиолусы одаривать нас своим ярким 
цветением круглый год.

Н. СИДОРОВА, 
озеленитель Томского филиала.

Из почты рубрики

Е Л К А
В О З Л Е  ШКОЛЫ

Д ор огая  редакция!

Обратиться к вам меня заставило отношение 
к дереву  ребят школы М 37, что расположена 
против окон моего дома. Расскажу все . по по
рядку. В о  д вор е  этой школы выгрузили краса- 
вицу-елку метров 12—13 длиной. На следую 
щ ее утро вокруг нее собрались ученики: они на
чали лазить по ней, выламывать ветки. В се это 
на глазах  учителей, сторожа. Ещ е Новый год  
не наступил, а  уж е от елки остался один ске
лет...

Жалко было красавицу. Подумал я: неужели 
так стали далеки наши дети от природы, что 
готовы вот так губить ее, даж е когда она на 
короткий COOK—  под праздник  —  появится перед  
ними!

Сотни, тысячи елок перед Новым годом  вы ру
баются еж егодно. А ведь нехитрое дело  в  тех 
общественных местах, гд е  их устанавливают, про- 
CTo-uanpocfo посадить и вырастить ель или пих
ту. Неужели такая это великая трудность— ор га 
низовать посадки елочек или других деревьев на 
территории своей  школы?

С детства отношение у меня к деревьям, к лесу  
самое трепетное* Не могу равнодушно смотреть 
на варварское отношение к природе, к б езза 
щитному дереву .

Д. МАЧУЛЬСКИЙ, 
ветеран Великой Отечественной войны.

•С к а з  о доброте

МАЛЫШ
Дом Серафимы Кузьминичны 

долго разыскивать не пришлось. 
Первый встречный житель Андре- 
свки поведал целую историю о 
Малыше, благодаря которому и 
тетя Сима стала столь популяр
ной в селе... А привело нас к ней 
коротенькое письмо в газету:

«Серафима Кузьминична Коха- 
нова выкормила осиротевшего ло
сенка. Ему пять месяцев уже, он 
совсем ручной. Просим посодей
ствовать, чтобы о Мальпие (так 
зовут лосенка) знали все. И чтобы 
ни у кого не поднялась рука его 
убить. У  него яркий красный 
ошейник с бантом».

Лосенок блаженно спал у кры
льца вместе с двумя собачонка
ми, пригревшимися под его бо
ком. Но едва мы открыли в сени 
дверь, как Малыш поднялся на 
«ходули», по-хозяйски протиснул
ся вслед .та нами, деловито про
верил на веранде кастрюли, кад
ки. И уже смачно хрУпдл кваше
ной капустой. Пришлось вежливо 
выталкивать Малыша, который 
ростом вьппе коровы. Пришла из 
магазина хозяйкина дочь Лена — 
Малыш лизнул ее сразу во все 
лицо, выклянчивая хлеб.

— Такой попрошайка растет, — 
добродушно шлепнув его по мяг
кой губе, рассказывает Лена. — 
К  открытию магазина он уже 
первый в очереди. Покупатель за
зевается — Малыш в дверь про
скользнет и тянется к продавцу. 
Все его угощают. Особенно пряни
ки и конфеты любит. Летом ше
фы в Андреевне жили, так он 
около их кухни спозаранку дежу
рил...

Несколько строк о короткой био
графии Малыша. Местный ко
нюх искал потерявшуюся лошадь 
и наткнулся на мокрого, только 
что родившегося лосенка. Вокруг 
видны были следы жестокой 
схватки. Видимо, медведь подка
раулил лосиху в момент отела, 
напал. И она сделала для лосен
ка последнее, что могла; раненная, 
отвела зверя подальше... Но «в 
рубашке» родился Малыш, коли 
попал в заботливые руки челове
ка. . Кому доверить живую наход
ку? Только тете Симе, решил мо
лодой конюх. Было это 12 июня.

Новая «мама» поселила лосенка 
в доме, из телячьей соски вдо
сталь поила коровьим молоком. 
Ночью он просыпался, тыкался 
мордой в постель хозяйки, требуя 
молока. И это доверие перенес на 
всех людей. Дружно живет с со
баками, телятами, не боится ма
шин.

Серафима Кузьминична на 
пенсии, ей без малого шестьде
сят. Когда-то работала на желез
ной дороге, потом переехала в 
Светлянку, где была дояркой до 
самой ликвидации села. С тех пор 
— в Андреевке. Муж, Валентин 
Иннокентьевич, плотничает. Неза
метная вроде бы на селе семья. 
Но нависнет над чьим-то домом 
беда — бегут к тете Симе: она и 
горе разделит, и поможет беско
рыстно.

А Малышу будущим летом 
предстоит путешествие в зоопарк. 
Так думает тетя Сима. Пусть ни
кто не разрушит эту добрую меч
ту.

. Я. ВАРКЕНТИН,
• • *' *

НА СНИМКЕ: Лена Кохавова с 
лосенком.

Фото Л. Петроченко.
Чаинский район.

В общестшенной приемной

От замысла — к его реализации

ТОИСКУ НУЖЕН ДЕТСХИЙ ПАРК f j ’^ -  л г

в городе Томске нет дет
ских парков, которые бы 
стали центрами организо
ванного отдыха детей, вос
питательной, развлекатель
ной, познавательной хжботы 
с ними. Принятое в послед
нее время постановление ЦК 
КПСС «О мерах по улучше
нию использования клубных 
згчреждений и спортивных 
сооружений» открывает
большие возможности и ука
зывает конкретные пути в 
решении данной проблемы.

Писатель В. Е. Афонин, 
профессор И. П. Лаптев и 
другие авторы уже подни
мали этот вопрос на стра
ницах газеты «Красное 
знамя». Подходящим мес
том для детского парка яв
ляется березовая роща воз
ле Дворца пионеров и стан
ции юных натуралистов.
Их соседство создает благо
приятные условия для соз
дания здесь центра органи
зованного отдыха детей.

Как сообщил нам замес
титель председателя Ки
ровского райисполкома
С. И. Якимовец, на рекон
струкцию сада им. Пушки
на имеется проектно-смет

ная документация, разрабо
танная проектно-сметным 
бюро «Томсккоммунпроекта».

В центральной части пар
ка предполагается устрой
ство переливных бассейнов.

Дендрологическое реше
ние выполнено с учетом 
сложившихся существую
щих массивов. Намечена 
посадка небольших групп 
из рябины, липы, черему
хи, ели. Запроектированы 
также группы из декора
тивных и красиво цвету
щих кустарников сирени, 
розы, рябинника. Проектом 
предусматриваются цветни
ки, газоны двух видов 
(обыкновенные в жилой зо
не и партерные в парко
вой). При реконструкции 
малоценные деревья и кус
тарники, потерявшие деко
ративность, будут убраны.

В городе нет должности, 
следовательно, и единицы 
директора детского парка. 
Горфинотдел сократил эту 
единицу много лет назад. 
Облоно в 1984 году передал 
Кировскому району едини
цу, которая называется 
«директор детского парка», 
но к парку этот работник

отношения не имеет, на не
го возложена обязанность 
усилить работу по профи
лактике дорожного травма
тизма в Кировском райо
не, создать в школах соот
ветствующие кружки.

Хороший замысел, но 
проходят годы, а он не вы
полняется. Мы считаем, 
что к этому вопросу надо 
вернуться до наступления 
весны. Может быть. Пере
смотреть проект. Хорошо 
бы огородить парк метал
лической решеткой, создать 
игровую зону с качелями, 
каруселями, песочницами, 
домиками и крепостями, 
простейшими спортивными 
сооружениями, открытой 
эстрадой, детским кафе, ти
ром, киоском для продажи 
игрушек. Парк можно офор
мить скульптурными фигу
рами животных и героев 
сказок. Необходимы, разу
меется, садовые диваны и 
освещение. Одним словом, 
юные томичи и их родите
ли давно ждут такой парк, 
где дети смогут интересно 
и полезно провести время.

В. ДОРОШЕНКО.

Этот снимок я сделал в 
городе Томске. В субботу 
шел по Михайловской роще 
и вдруг слышу; тревожно 
трещат сороки, кого-то пре
дупреждают об опасности. 
Поднял голову и увидел на

ветке сову. Она сидела спо
койно, не обращая внима
ния на негостеприимство го
родских птиц. Словно вы
ждав, когда отсниму поло
вину плевки, она так же 
спокойно снялась с ветки.

я

улетела. Осталась память— 
симпатичная птица, которую, 
очевидно, бескормица загна
ла в парковую зону города.

Фото О. Шалагива.
(Фотошкола «Красного 

знамени»).

ХИТРЫЕ СТРОКИ
-Заметки натуралиста-

Оказавшись в зимнем лесу, 
люблю при случае заняться «чте-

сумерки, осторожно выбирается из 
своего уЦрытия и с первого

нием» заячьих следов. На первый легкого прыжка начинает «пу- 
взгляд кажется, что зверек ос- тать» следы. А уж когда идет на
тавляет их на снегу, как бы не 

, задумываясь. Но это не так. Та
кую роскошь он позволяет себе.

лежку, то путаница следов быва
ет невероятно сложной. Трехмет
ровые скидки в сторону от тропы.

разве когда кормится или греет- ходьба взад-вперед по своему

-'Ж'" /

ся в морозную ночь бегом. В ос
тальное время он постоянно на-

следу, и, наконец, следы-ямки ве
дут или в густой ельник, или в

т=5?

стороже, весь внимание. Он даже непролазную трущобу, под сва- 
днем спит с открытыми глазами, ленные деревья; Где он и затаи- 
уставившись -на свой входной след, вается до следующей ночи. Он 
А как только наступают глубокие весь закапывается в снег и толь

ко голову оставляет снаружи. И 
если зрение и обоняние у зверька 
развиты не очень, то слух у него 
постоянно обострен. Ведь врагов 
у зайца хоть отбавляй: филины, 
лисы, ястреба, волки, охотники и 
особенно рысь.

И все-таки отчего заяц так за
мысловато путает следы, кружит 
вокруг да около своей лежки? 
Дело в том, что у него потовые и 
сальные железы имеются только 
на подощвах ног, поэтому и запах 
они оставляют только по следу.

Стоит ему, поджав ноги под себя, 
затаиться, как уже его не отьпцет 
даже хищник с самым чутким 
обонянием.

С первых дней рождения зай
чата проявляют вполне самостоя
тельную жизнь. Зайчиха до кон
ца лета успевает принести еще 
один-два приплода.

■удивительно ведут себя зайцы 
во время брачных игр. Я встре
чал такие свадьбы из десяти и 
больше зверьков и разгуливал 
среди них, как среди кроликов. 
Инстинкт самосохранения угнета
ется инстинктом размножения, 
продления своего рода на земле.

В. СОМОВ.

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 28 
января, с 15 до 18 часов, —

ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, слабый 
снег, ветер переменный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература 9 — 13, в Томске 
9—11 градусов мороза.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Врем я». 8.40 — Рит
мическая гимнастика. 9.10 — 
КиКожурнал «Пионерия». 9.20
— 4-й тираж «Спортлото»; 9.30
— «Будильник». 10.00 — «С лу 
ж у Советскому Сою зу!» 11.00
— «Утренняя почта». 11.30 — 
«К луб  путешественников». 12,30 
— «М узы кальны й киоск». 13.00
—  «Сельский час». 14.00' — 
Чемпионат Европы по конько
беж ному спорту. Мужчины. 
Ьч.45 — «К р уд  чтения». 15.30— 
Фортепьянные миниатюры со
ветских композиторов. 15.55— 
«Встречи на советской зем ле».
18.10 — «В гостях у сказки». 
«Снегурочка». Худонтественный 
фильм. 18.00 — «Международ
ная панорама». 18.45 — «Ки
ноафиша». 19.45 — «Заключи
тельный концерт «Песня-85».
21.00 — «Время». 21.35 — Про
должение концерта «Песня-85».
23.10 — «Н а пятом континен
те». Киноочерк об Австралий
ском Союзе. 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Трын-трава». 
Художественный фильм. 9.50— 
«Мамина школа». 10.20 — Про
грамма Азербайджанского те
левидения. 1'1.35 '—• «Русская 
речь». 12.05 — «И это вое о 
нем». 6-я серия, 13.15 — Теле
мост «Москва — Вашингтон». 
О достижениях советских и 
американских ученых в обла
сти кардиологии. 45.15 — «В 
мире животных». 18,15 — «Рас
сказывают наши корреспон
денты». 18.45 — Международ
ные соревнования по фехтова
нию «Московская сабля». 117.15
— «Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры», В про
грамме — два концерта Г. Те
лемана. 17.45 — «Ужель та 
самая Татьяна?». Документаль
ный фильм. 18.45 — «Я подо
жду тебя, Тяпа». Фильм-концерт 
о участием артистов Москов
ского цирка на льду и группы 
дрессированных медведей. 19.30
— «Мир и молодежь». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «По реке Урал». До
кументальный фильм. 20.25 — 
Чемпионат Европы по конько
бежному спорту. Мужчины.
21.00 — «Врем я». 21.35 —
«Вдохновение». Документаль
ный фильм. 21.45 — Чемпионат 
СССР по хоккею. «С окол» — 
ЦСКА, 2-й и 3-й периоды.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 — «Ноч

ное происшествие». Художест
венный фильм. 10.20 — и. Стра
винский. Музыка к балету «Пе
трушка». 10.55 — «Маршал
Шапошников». Н^чно-популяр- 
ный фильм. 1Г.15 — Новости.

С 11.20 до ,14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14,50 —

«Коммунисты 80-х». Кинопро-

Е. Н. Крымский, член сове
та общественной приемной; 
в пятницу, 31 января, с 10 
до 13 часов, — С. Н. Сини- 
цина, заместитель начальни
ка Томского областного уп
равления госторгинспекции.

27—28 января — облачная 
погода с гфояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер переменный, 3—7 мет
ров в секунду, температура 
ночью 18—23, при проясне
нии 35—40, днем 10—15, по 
северу 22—27 градусов мо
роза.

грамма. 1'5.50 — «Мамина ш ко
ла ». 18.25 — П. И. Чайковский. 
Кантата «М осква». 16.55 — 
«Отзовитесь, горнисты !» 17.25
— «Н аука и ж изнь». 17.55 — 
М ультфильмы. 18.15 — «У ск о 
рение». Человек в условиях ав
томатизированного производст
ва. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — Чемпионат Европы по 
конькобежному спорту. М уж
чины. 19.35 — «Н есколько ин
тервью в Театре имени В. Мая
ковского». 21.00 — «Врем я».
21.35 — Премьера трехсерий- 
иого художественного теле
фильма «М илы й друг». 1-я се
рия (Франция). 23.05 — Кино- 
ж урнал «Н аука и техника».
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Перевал Нурбая». 
Документальный телефильм. 
8.30, 9.30 — «И стория». 8-й
класс. 9.00 — «Русская  речь». 
10.00 — «Обществоведение».
«М ир глазами материалиста». 
10.30 — Научно-популярный
фильм, 10.40, 11.40 — «И сто
рия». 8-й класс. 11.10 — 
«Ш ахматная ш кола». 12.10 — 
Ф. М. Достоевский. «П реступле
ние и наказание». 12.50 —
«Учителю  — урок м узы ки». 3-й 
класс. 13.45 — «Общая биоло
гия». 10-й класс. 14.15 — «Л и 
рика Я. Райниса».. 15.10 — Но
вости.

С 15.15 до 18.00 '— перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Вечер фортепьянной 

музыки. Играет лауреат всесо
юзного и международного кон
курсов Д. Гайдук. 18.50 — 
«Сафедорак». Телефильм. 19.00
— «День области». 19.15 — 
«Впереди -т-. большая работа». 
Интервью о делегатом XXVII 
съезда КПСС начальником 
Стрежевского управления б у 
ровых работ А. М. Шитовым,
19.35 — «Комментарий к бу- 
бущ ему открытию». Научно- 
популярный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыш и!»
ТОМСК

20.15 — «Поэтические стра
ницы». Ведущий — член Сою
за писателей СССР А. Казан
цев. 20.50 —  Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Врем я». 21.35 —

Международные соревнования 
по фехтованию «Московская 
.сабля», 22.15 — Концерт акаде
мического хора русской песни 
ЦТ и ВР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«С луж у  Советскому Союзу!»
19.15 «Международная па
норама». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малы ш и!» 20.15 — «З до 
ровье».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В те а тр а х
ДР^ШЫ

28 января. «Царевна-лягуш
ка» — 12. «А  днем он ни на 
что не жаловался...» — 19. Ма
лы й зал. Премьера «Милый 
лжец» — 20.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
26 января. «Р. В. С.» — 12.

17.
КУКОЛ

26 января. «Русская соль» —
1 1 .

28 января. «Кошкин дом» — 
11. «Руслан и Людмила» —
18.

Дворец зрелищ 
и  с п о р т а

26 января. Чемпионат СССР 
по хоккею с шайбой среди 
команд мастеров II лиги клас
са «А ». «КЕДР» (Томск) — «МО
ТОР» (Барнаул) — 19.

Массовое катание на конь
ках «Папа, мама и я» — 12-15. 
«Самая обаятельная и привле
кательная» — 13-45. «Завеща
ние профессора Доуэля» >— 16.

27 января. «Доставить жи
вым или мертвым* — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ; 

«1РОДИНА»
28 января. «Большая прогул

ка» (две серии) — 8-45, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Королевство кри
вых зеркал» — 11.

27 января. «Знай наших» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 18-20,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
28 января. «Берег» (две се

рии)— 8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 
21.

27 января. «Большая прогул
ка* (две серии) — 8-30, 11,
13-30, 18, 18-30. 21. «Фотогра- 
фУя в свадебном альбоме» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
26 января. «Жил-был доктор» 

8-40, 112-10, 14, 18, 17-50,
19- 40, 21'-30. «Преодоление* — 
9. 12-40, 16-20, 20. «Пароль зна
ли двое» — 10-50, 14-30, 18-10, 
21-50. «Невеста подземного 
принца» — 10-30.

27 января. «Демоны в аду»
— 8-40, 12-10, 14, 16, 16, 20, 
22. «Анжелина в гневе» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 18-20, 18-10,
20, 21-50. «Приключения голу
бого рыцаря» — 10-30.

ПИОНЕР»
28 января. М ультсборник 

«Про всех на свете» 9, 10-40, 
12-20. «Белая роза бессмертия»
— 14, 15-40. «День гнева» —
17-20, 19-10, 21.

27 января. «Егорка» — 9, 
10-40, 12-20. 4,4, 15-40. «Зимним 
вечер в Гаграх» — 17-20, 19,
2 1.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 января. «Иди и смотри»

(две серии) — 9, 11-40, 14-20, 
Т7, 19-4о, 22. «Иди и смотри» 
(две серии) — 9-20, 12. 16-il0, 
18-50, 21-30. «Разыскивается 
Сабина» — 14-40.

27 января. «Иди и смотри» 
(две серии) — 9, 11-40, 14-20, 
17, 19-40, 22. «Ярославна —• 
королева Франции» — 9. 11, 
13, 15. 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
26 января. «Приключения Ро

бинзона Крузо — моряка из 
Иорка» — 9-20. «Анжелика в 
гневе» — 1 1 , 12-40, 44-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

27 января. «Кэти» — 9-20. 
«Сто дней в Палермо» — 1 1 , 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20. 
2 1 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
26 января. «Она и он» — 15, 

1'71, 19. 21.
«АВАНГАРД»

26 января. «Сделка» — 19,
2 1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИВКАВЕЛЬ»

26 января. Мультсборник — 
11. «Багратион» — 13, 18,19-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
28 января. «Чучело» (две се

рии) — 13. «Принц и нищий»
— 15-30, 17-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОИениКОВ
26 января. «Черный тюль

пан» — 15. 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
26 января. «Черный тюль

пан» — 17, 18-30.

Отдел и под{заэделения
УВД Томского ОбЛИСПОЛ'КО- 
ма выражают глубокое со
болезнование сотрудникам 
В. М. Тюменцеву и М. И. 
Тюменцевой по поводу 
смерти матери

ТЮМЕНЦЕВОЙ 
Анастасии Федоровны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации ПЗУ «Томсккоммун- 
энерго» выражают глубокое 
соболезнование Т. В. Кулиш 
в связи со смертью матери, 
ветерана труда, члена КПСС

КУЛИШ
Валентины Михайловны.

Жена, дети с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти ветерана Великой 
Отечественной войны, горя
чо лю бимого мужа, отца

ТИМОФЕЕВА 
Павла Макаровича.

Вынос тела — 28 января 
из квартиры покойного (ул. 
Ж елезнодорожная, 30, кв. 
44).
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